от 31.10.2016 №1621-р

О прогнозе социально-экономического развития города Нижневартовска на 2017 год и на период до 2019 года

Во исполнение Бюджетного кодекса Российской Федерации, решения Думы города от 16.09.2011 №83 "Об утверждении Положения о бюджетном процессе в городе Нижневартовске", постановления администрации города от 25.12.2015 №2337 "Об утверждении правил разработки, корректировки, осуществления мониторинга и контроля реализации прогноза социально-экономического развития города Нижневартовска":

1. Одобрить прогноз социально-экономического развития города Нижневартовска на 2017 год и на период до 2019 года согласно приложению.

2. Департаменту экономики администрации города (Л.М. Тумбинская) одновременно с проектом решения о бюджете города направить на рассмотрение Думы города предварительные итоги социально-экономического развития города за 2016 год и прогноз социально-экономического развития города Нижневартовска на 2017 год и на период до 2019 года.

3. Контроль за выполнением распоряжения возложить на заместителя главы города по экономике Е.В. Рябых.

Глава города В.В. Тихонов

Приложение к распоряжению

администрации города

от 31.10.2016 №1621-р

**Прогноз социально-экономического развития**

**города Нижневартовска на 2017 год**

**и на период до 2019 года**

**ОгЛАВЛЕНИЕ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| [1](file:///\\shares\Департамент%20экономики\Управление%20прогнозирования%20и%20труда\regnv\Прогноз\2015\Уточненный%20прогноз\Раздел%201.doc). | Введение……................................................................................................ | 4 |
| 2. | Основные тенденции социально-экономического развития города в 2016 году……………...…………………………………………………. | 4 |
| 3. | Демография………………........................................................................... | 5 |
| 4. | Промышленность………………………………………………...……...... | 7 |
| 5. | [Транспорт и связь](file:///\\shares\Департамент%20экономики\Управление%20прогнозирования%20и%20труда\regnv\Прогноз\2015\Уточненный%20прогноз\Раздел%201.doc)……………………......................................................... | 13 |
| 6. | Малое и среднее предпринимательство………………………………..... | 15 |
| 7. | Инвестиции................................................................................................... | 20 |
| 8. | Труд и занятость........................................................................................... | 22 |
| 9. | Денежные доходы и расходы населения................................................... | 23 |
| 10. | Потребительский рынок.............................................................................. | 24 |
| 11. | Жилищно-коммунальное хозяйство........................................................... | 26 |
| 12. | Охрана окружающей среды……………………………………………… | 28 |
| 13. | Развитие отраслей социальной сферы........................................................ | 29 |
| 14. | Основные приоритеты социально-экономического развития города Нижневартовска в 2017-2019 годах……………………………………… | 45 |
| 15. | Основные показатели прогноза социально-экономического развития города Нижневартовска на 2017 год и на период до 2019 года............... | 49 |

**ВВЕДЕНИЕ**

Прогноз социально-экономического развития города Нижневартовска на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов (далее – прогноз) разработан на основе одобренных Правительством Российской Федерации сценарных условий социально-экономического развития Российской Федерации, исходя из приоритетов и целевых индикаторов социально-экономического развития, сформулированных в Стратегиях социально-экономического развития Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и города Нижневартовска на период до 2030 года и задач, поставленных в посланиях Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации.

Основные показатели прогноза социально-экономического развития города Нижневартовска на очередной финансовый год и плановый период разработаны в двух вариантах – вариант 1 (базовый) и вариант 2 (целевой).

Различие вариантов обусловлено особенностями развития мировой экономики в сочетании с геополитическими, экономическими и социальными факторами, влияющими на социально-экономическое развитие города.

**Базовый сценарий (вариант 1)** **-** характеризует развитие экономики в условиях сохранения консервативных тенденций изменения внешних факторов.

Целевой сценарий (вариант 2) - предполагает снижение инфляции до уровня 4 % на весь прогнозный период и рост производительности труда не менее чем на 4 % в среднесрочной перспективе при одновременном обеспечении макроэкономической сбалансированности.

С учетом сложившихся внешних условий функционирования экономики автономного округа, принимая во внимание прогноз социально-экономического развития Ханты-Мансийского автономного округа – Югры на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов, для разработки параметров проекта бюджета города на 2017-2019 годы предлагается использовать первый (базовый) вариант.

**ОСНОВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ГОРОДА В 2016 ГОДУ**

Основные результаты социально-экономического развития характеризуются сохранением макроэкономической устойчивости секторов экономики и социальной сферы, созданием благоприятных условий для привлечения инвестиций, развитием конкуренции, сбалансированностью бюджета, исполнением социальных обязательств перед гражданами.

Уровень безработицы на протяжении последних лет имеет одно из самых низких значений в автономном округе, и по оценке в 2016 году составит 0,14% от экономического активного населения (в целом по ХМАО – 0,62%).

Нефтегазодобывающими предприятиями города планируется добыть 2 260,3 тыс. тонн нефти и 108,6 млн. куб. метров газа или 73,6% и 88,8% соответственно.

В промышленном комплексе стабильные темпы роста демонстрируют предприятия обрабатывающих производств: в производстве нефтепродуктов (102,1% по отношению к 2015 году), в производстве машин и оборудования (101,2%), в производстве стройматериалов (103,0%), в производстве пищевых продуктов (101,0%), что позволит обеспечить общий рост в обрабатывающих отраслях на уровне 101,6%.

По оценке в 2016 году планируется построить 125,8 тыс. кв.м. общей площади жилых домов, что на 4,1% больше, чем в 2015 году, обеспеченность населения города площадью жилых квартир увеличится на 1,6% или до 19,3 кв.м. на человека.

Индекс физического объема розничного товарооборота по оценке составит 98,5% к уровню 2015 года.

Среднемесячная заработная плата в абсолютной величине превысит уровень предыдущего года на 6,0%, и составит 51 560,4 рублей.

С учетом сложившихся тенденций общая ситуация в экономике города характеризуется следующими показателями:

**Основные показатели развития экономики города**

(в процентах к соответствующему периоду предыдущего года)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Показатели | 2015 год | 2016 год |
| Индекс промышленного производства | 26,6 | 96,3 |
| Добыча полезных ископаемых | 19,4 | 93,6 |
| Обрабатывающие производства | 80,1 | 101,6 |
| Производство и распределение электроэнергии, газа и воды | 98,3 | 101,5 |
| Ввод в действие жилых домов | 68,2 | 104,1 |
| Оборот розничной торговли | 90,4 | 98,5 |
| Индекс потребительских цен (среднегодовой) | 114,5 | 107,5 |

**ДЕМОГРАФИЯ**

В среднесрочной перспективе главной тенденцией, позволяющей положительно характеризовать демографическую ситуацию в городе, будет оставаться стабильный рост численности населения.

По итогам 2016 года ожидается, что среднегодовая численность постоянного населения составит 272 тыс. человек или 100,9% к уровню предыдущего года. В перспективе среднегодовое население возрастет с 273,9 тыс. человек в 2017 году до 276,9 тыс. человек в 2019 году - по первому варианту, и с 274,1 до 277,7 тыс. человек - по второму варианту.

Определяющим фактором положительной динамики численности населения по-прежнему будет являться естественный прирост. Количество родившихся в 2016 году увеличится на 0,2 % или до 4 346 человек. Общий коэффициент рождаемости составит 16 промилле (число родившихся на 1 тысячу жителей).

Стимулирующую роль на показатели рождаемости продолжат оказывать меры поддержки семьям с детьми в форме выплаты материнского капитала, пособий на третьего и последующих детей, создания условий для повышения доступности приобретения жилья, а также реализация программ профессионального обучения женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребенком в возрасте до трех лет.

С учетом этих мер прогнозируется, что количество рождений увеличится с 4 338 человек в 2017 году до 4 350 человек в 2019 году по первому варианту и с 4 360 до 4 397 человек - по второму варианту. Уровень рождаемости в 2,4 - 2,5 раза превысит уровень смертности населения по вариантам соотвественно.

Сдерживающим фактором, влияющим на показатели рождаемости населения, является снижение количества женщин репродуктивного возраста. По состоянию на 01.01.2016 число женщин в возрасте 20-29 лет уменьшилось на 1 349 человек или на 6,6% относительно периода 2014 года. Ожидается, что в течение всего прогнозного периода под влиянием "поколенческого фактора" их число продолжит снижаться.

Численность женщин репродуктивного возраста

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Прогнозируемый период | Репродуктивный возраст  (15-49 лет) | Активный репродуктивный возраст (20-29 лет) |
| на 01.01.2018 | 71 587 | 15 682 |
| на 01.01.2019 | 71 221 | 14 551 |
| на 01.01.2020 | 71 072 | 13 728 |

В связи с этим к 2019 году коэффициент рождаемости составит 15,7 промилле по первому варианту и 15,8 промилле по второму варианту.

В целях сохранения демографической стабильности будет продолжено проведение учреждениями здравоохранения города мероприятий в области снижения смертности, в том числе:

-раннее выявление социально-значимых болезней и онкологических заболеваний в ходе профилактических мероприятий;

-улучшение качества первичной медико-санитарной помощи;

-расширение доступа к высокотехнологичным видам диагностики и лечения;

-формирование основ здорового образа жизни и популяризация занятий физической культурой и спортом.

С учетом реализации планируемых мер ожидается замедление темпов роста смертности с 100,8% в 2017 году до 100,5% в 2019 по первому варианту и с 100,6% в 2017 году до 100,3% в 2019 году по второму варианту прогноза.

Общий коэффициент смертности в среднесрочной перспективе будет оставаться на уровне 6,4 промилле.

В целом за счет естественного движения численность населения города в 2016 году увеличится на 2 597 человек. По первому варианту в 2017 году естественный прирост населения составит 2 575 человек с последующим снижением до 2 567 человек в 2019 году, что обусловлено демографическим старением населения.

Максимальная эффективность выполнения мер по улучшению демографической ситуации учтена во втором варианте прогноза, в рамках которого темпы роста естественного движения населения увеличатся с 100,2% в 2017 году до 100,6% в 2019 году.

Возрастная структура населения продолжит характеризоваться процессом смены поколений, обуславливающим снижение доли населения в трудоспособном возрасте.

За 2016 год в общей численности населения по оценке:

- снизится на 1,5 % доля лиц в трудоспособном возрасте (до 61,3 %);

- возрастет на 1,4 % доля лиц старше трудоспособного возраста (до 16,4 %);

- увеличится на 0,2 % доля лиц младше трудоспособного возраста (до 22,3 %).

Возрастная структура населения города

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Прогнозируемый период | Население  в трудоспособном возрасте (%) | Население старше трудоспособного возраста (%) | Население младше трудоспособного возраста (%) |
| на 01.01.2018 | 59,8 | 17,7 | 22,5 |
| на 01.01.2019 | 58,6 | 18,9 | 22,5 |
| на 01.01.2020 | 57,4 | 20 | 22,6 |

Миграционная ситуация в городе по-прежнему характеризуется сокращением объемов миграционных потоков и снижением их интенсивности.

По оценке число прибывших в город в текущем году составит 12 753 человека, выбывших – 13 081 человек, количество жителей за счет преобладания оттока населения сократится на 328 человек. Аналогичная тенденция сохранится до конца прогнозируемого периода.

**ПРОМЫШЛЕННОСТЬ**

По оценке в 2016 году объем промышленного производства по крупным и средним предприятиям составит 83 998,2 млн. рублей или 96,3% к уровню 2015 года.

Определяющее влияние на развитие промышленного комплекса по-прежнему оказывают предприятия, добывающие полезные ископаемые, на долю которых приходится 61,2% объема отгруженной продукции. Сфера производства и распределения электроэнергии, газа и воды обеспечивает 28,4%, обрабатывающие производства – 10,4%. Аналогичная структура сохранится и в последующие годы.

С учетом условий и факторов, определяющих состояние экономики в прогнозный период, а также мер, направленных на стимулирование производства, темпы промышленного производства к 2019 году составят от 97,3% (83 708,3 млн. рублей) по первому варианту до 99,8% (85 984,2 млн. рублей) по второму варианту.

**Добыча полезных ископаемых**

Объем производства по добыче полезных ископаемых в 2016 году по оценке составит 51 408,2 млн. рублей, индекс производства 93,6%.

Нефтедобывающие предприятия города планируют добыть 2 260,3 тыс. тонн нефти, что составит 73,6% к уровню 2015 года. Снижение объемов нефтедобычи обусловлено переводом статотчетности по АО "Ермаковское" на территорию Нижневартовского района. В целом же ситуация в сфере добычи полезных ископаемых остается стабильной и характеризуется общими для автономного округа тенденциями.

Положительное влияние на динамику нефтедобычи в прогнозный период окажет введение в эксплуатацию после завершения геолого-разведочных работ месторождений (Южно-Островное, Максимкинское, Восточно-Охтеурское). В 2017 году добыча нефти по первому варианту составит 2 231,4 тыс. тонн или 98,7% к 2016 году, по второму варианту ожидается рост на 1,8% или до 2 301,0 тыс. тонн.

В дальнейшем прогнозируется характерная для последних лет тенденция естественного снижения объемов нефтедобычи с замедлением темпов снижения по базовому варианту с 94,4% в 2018 году до 94,7% в 2019 году, по целевому варианту с 97,3% до 97,7% по годам соответственно.

По оценке в 2016 году ожидается добыть 108,6 млн. куб. метров газа или 88,8% к уровню предыдущего года.

В 2017 – 2019 годах добыча газа по первому варианту планируется в объеме 107,5 – 99,1 млн. куб. метров, по второму варианту – 109,5 – 103,6 млн. куб. метров по годам соответственно.

В 2016 году производство сухого газа оценивается в объеме 5 250,3 млн. куб. метров или 100,4% к уровню предыдущего года, выработка сжиженного газа составит 17,8 тыс. тонн или 102,9%, нестабильного газового бензина – 1 376,6 тыс. тонн или 95,0%. В прогнозируемом периоде сохранятся стабильные темпы переработки попутного нефтяного газа.

**Обрабатывающие производства**

Объем отгруженной продукции обрабатывающих производств в 2016 году по оценке составит 8 715,7 млн. рублей или 101,6% к уровню 2015 года в сопоставимых ценах. В среднесрочной перспективе планируется дальнейший рост производства в этом секторе в среднем с темпами 101,0% по первому варианту и 102,9% по второму варианту в сопоставимых ценах.

Объем ***производства нефтепродуктов*** по оценке в 2016 году составит 3 615,1 млн. рублей или 102,1% к уровню предыдущего года.

Ожидается, что в текущем году производство дизельного топлива составит 546,8 тыс. тонн, авиационного керосина - 87,5 тыс. тонн, или 102,0% и 102,9% к уровню 2015 года соответственно. На развитие нефтепереработки, кроме внешних условий, оказывают влияние производственные циклы и комплекс запланированных ремонтных работ предприятия.

По первому варианту в 2017 - 2019 годах производство продукции нефтепереработки запланировано с темпами 100,5% - 101,5%, по второму варианту 102,8% - 104,6%.

***Производство машин и оборудования*** в 2016 году по оценке составит 1 258,5 млн. рублей или 101,2% в сопоставимых ценах к уровню 2015 года. Общий объем выпуска продукции обусловлен производственной необходимостью предприятий нефтегазодобывающего комплекса, являющихся основными потребителями сервисных услуг. В прогнозируемом периоде средние темпы роста производства машин и оборудования планируются на уровне от 100,4% по первому варианту до 102,2% по второму варианту.

В ***производстве электрооборудования, электронного и оптического оборудования*** объем отгруженных товаров собственного производства в 2016 году оценивается в размере 383,8 млн. рублей или 100,1% к предыдущему году с дальнейшим ежегодным темпом роста в среднем на уровне 100,5% по первому варианту и 101,8% по второму варианту в сопоставимых ценах.

Основной объем производства приходится на выполнение комплекса работ по сервису автоматизации технологических процессов, систем безопасности и информационных технологий нефтегазодобывающих, нефтеперерабатывающих предприятий, а также на объектах нефтесервиса. Сервисными компаниями города предоставляется полный комплекс услуг по проектированию, поставке, монтажу, ремонту и техническому обслуживанию средств автоматизации, систем безопасности и информационным технологиям.

Кроме того, данный вид деятельности включает производство изделий медицинской техники, в том числе ортопедических приспособлений и средств реабилитации. Учитывая узконаправленную специфику, ориентированную на граждан с ограниченными возможностями, существенного увеличения объемов производства ортопедической обуви в прогнозируемом периоде не ожидается. Объем производства увеличится с 0,55 тыс. пар в 2016 году до 0,58-0,61 тыс. пар в 2019 году по вариантам соответственно.

На предприятиях по ***производству*** ***пищевых продуктов*** объем отгруженной продукции в 2016 году по оценке составит 280,1 млн. рублей или 101,0% к уровню предыдущего года в сопоставимых ценах.

Стратегической целью обеспечения продовольственной безопасности и удовлетворения потребностей жителей города является расширение объемов выработки пищевых продуктов собственного производства.

В структуре производства пищевых продуктов наибольшую долю занимают колбасные изделия и пивоваренная продукция. Качество выпускаемых товаров и новейшие технологии производства соответствуют мировым стандартам и регулярно отмечаются на конкурсах, выставках и ярмарках различного уровня.

В 2016 году ожидается сохранение стабильных темпов роста по всем видам пищевых продуктов: колбасных изделий - 100,3%, хлеба и хлебобулочных изделий – 100,7%, кондитерских изделий - 101%, пива -101,5%. Аналогичная тенденция роста планируется и в последующих годах в среднем от 100,8% по базовому варианту до 102,1% по целевому варианту.

В 2016 году индекс ***производства строительных материалов*** по оценке составит 103,0%, объем отгруженной продукции – 146,6 млн. рублей. В текущем году предполагается произвести 123,1 тыс. куб. метров сборного железобетона (103,4%), 12,5 тыс. куб. метров товарного бетона (100,0%), 0,63 млн. штук условных кирпичей стеновых материалов (105,0%). В последующие годы прогнозируется умеренный рост в производстве строительных материалов в среднем от 102,1% по первому варианту до 103,6% по второму варианту.

**Производство и распределение электроэнергии, газа и воды**

Объем отгруженной продукции в производстве и распределении электроэнергии, газа и воды по оценке в 2016 году составит 23 874,3 млн. рублей, индекс производства – 101,5%.

В среднесрочной перспективе ожидается рост производства с 100,4% - 101,9% в 2017 году до 100,8% - 102,5% в 2019 году по вариантам соответственно.

Производство теплоэнергии в 2016 году планируется на уровне 2 941,8 тыс. Гкал или 101,8% к 2015 году. В прогнозируемом периоде с учетом увеличения ввода в эксплуатацию жилых домов предполагается положительная динамика выработки теплоэнергии в среднем с темпами роста 100,9% в год по первому варианту и 102,5% по второму варианту.

Производство электрической энергии осуществляется передвижными дизельными электростанциями для обеспечения собственных потребностей предприятий, занимающихся сервисным обслуживанием сферы нефтедобычи в случае отсутствия возможности подключения к внешним источникам.

Производство электроэнергии в 2016 году оценивается в размере 38,8 млн. кВт часов, что на 1,0% выше уровня предыдущего года. В последующие годы сохранятся умеренные темпы производства в среднем от 100,8% по первому варианту до 101,8% по второму варианту.

**Производство промышленной продукции в натуральном выражении**

**по городу Нижневартовску\***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Единицы измерения** | **2014 год** | **2015 год** | | **2016 год** | | **2017 год - прогноз** | | | | **2018 год - прогноз** | | | | **2019 год - прогноз** | | | |
| **отчет** | **отчет** | **в % к пред. году** | **оценка** | **в % к пред. году** | **1 вариант** | **в % к пред. году** | **2 вариант** | **в % к пред. году** | **1 вариант** | **в % к пред. году** | **2 вариант** | **в % к пред. году** | **1 вариант** | **в % к пред. году** | **2 вариант** | **в % к пред. году** |
| **Добыча полезных ископаемых** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| нефть | тыс.тонн | 20 693,9 | 3 073,0 | 14,8 | 2 260,3 | 73,6 | 2 231,4 | 98,7 | 2 301,0 | 101,8 | 2 105,7 | 94,4 | 2 238,9 | 97,3 | 1 994,6 | 94,7 | 2 187,4 | 97,7 |
| газ природный и попутный | млн.куб.м | 5 677,8 | 122,3 | 2,2 | 108,6 | 88,8 | 107,5 | 99,0 | 109,5 | 100,8 | 102,6 | 95,4 | 105,7 | 96,5 | 99,1 | 96,6 | 103,6 | 98,0 |
| **Производство нефтепродуктов и продукции газопереработки** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| сухой газ | млн.куб.м | 5 177,5 | 5 231,7 | 101,0 | 5 250,3 | 100,4 | 5 225,0 | 99,5 | 5 302,0 | 101,0 | 5 235,0 | 100,2 | 5 417,0 | 102,2 | 5 289,0 | 101,0 | 5 602,7 | 103,4 |
| сжиженный газ | тыс.тн. | 15,7 | 17,3 | 110,2 | 17,8 | 102,9 | 17,9 | 100,6 | 18,0 | 101,1 | 18,1 | 101,1 | 18,3 | 101,7 | 18,4 | 101,7 | 18,7 | 102,2 |
| дизельное топливо | тыс.тн. | 538,6 | 536,1 | 99,5 | 546,8 | 102,0 | 549,5 | 100,5 | 560,5 | 102,5 | 555,5 | 101,1 | 581,2 | 103,7 | 564,9 | 101,7 | 605,6 | 104,2 |
| нестабильный газовый бензин | тыс.тн. | 1 528,2 | 1 449,0 | 94,8 | 1 376,6 | 95,0 | 1 355,0 | 98,4 | 1 387,6 | 100,8 | 1 356,0 | 100,1 | 1 418,0 | 102,2 | 1 367,0 | 100,8 | 1 467,4 | 103,5 |
| реактивное топливо (керосин) | тыс.тн. | 120,2 | 85,0 | 70,7 | 87,5 | 102,9 | 88,2 | 100,8 | 90,3 | 103,2 | 89,2 | 101,1 | 94,2 | 104,3 | 90,8 | 101,8 | 99,1 | 105,2 |
| **Производство прочих неметаллических минеральных продуктов** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| сборный железобетон, ЖБИ | тыс.куб.м | 178,2 | 119,1 | 66,8 | 123,1 | 103,4 | 127,0 | 103,2 | 128,8 | 104,6 | 130,2 | 102,5 | 134,0 | 104,0 | 132,7 | 101,9 | 138,7 | 103,5 |
| товарный бетон | тыс.куб.м | 17,7 | 12,5 | 70,6 | 12,5 | 100,0 | 12,68 | 101,4 | 13,00 | 104,0 | 12,83 | 101,2 | 13,44 | 103,4 | 12,96 | 101,0 | 13,78 | 102,5 |
| стеновые материалы | млн.шт.у.к. | 1,00 | 0,60 | 60,0 | 0,63 | 105,0 | 0,65 | 103,2 | 0,69 | 109,5 | 0,67 | 103,1 | 0,72 | 104,3 | 0,68 | 101,5 | 0,74 | 102,8 |
| **Производство электроэнергии** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| электроэнергия | млн.кВт.ч | 235,0 | 38,4 | 16,3 | 38,8 | 101,0 | 38,96 | 100,4 | 39,30 | 101,3 | 39,27 | 100,8 | 40,00 | 101,8 | 39,74 | 101,2 | 40,90 | 102,3 |
| теплоэнергия | тыс.Гкал | 3 284,4 | 2 890,6 | 88,0 | 2 941,8 | 101,8 | 2 962,7 | 100,7 | 3 006,7 | 102,2 | 2 989,4 | 100,9 | 3 081,8 | 102,5 | 3 022,3 | 101,1 | 3 168,0 | 102,8 |
| **Обработка древесины и производство изделий из дерева** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| древесина деловая | тыс.куб.м. | 149,2 | 112,2 | 75,2 | 112,3 | 100,1 | 112,5 | 100,2 | 113,9 | 101,4 | 113,0 | 100,4 | 116,2 | 102,0 | 113,7 | 100,6 | 119,3 | 102,7 |
| пиломатериалы | тыс.куб.м. | 3,6 | 3,0 | 83,3 | 3,20 | 106,7 | 3,24 | 101,3 | 3,32 | 103,8 | 3,30 | 101,9 | 3,47 | 104,5 | 3,38 | 102,4 | 3,65 | 105,2 |
| **Текстильное и швейное производство. Производство обуви** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ортопедическая обувь | тыс.пар | 0,74 | 0,52 | 70,3 | 0,55 | 105,8 | 0,55 | 100,0 | 0,56 | 101,8 | 0,56 | 101,8 | 0,58 | 103,6 | 0,58 | 103,6 | 0,61 | 105,2 |
| **Вылов и переработка рыбы** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| товарная пищевая рыбная продукция, включая консервы | тонн | 1,00 | 0,60 | 60,0 | 0,61 | 101,7 | 0,62 | 101,6 | 0,64 | 104,9 | 0,64 | 103,2 | 0,68 | 106,3 | 0,67 | 104,7 | 0,73 | 107,4 |
| **Производство пищевых продуктов** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| пиво | тыс.дкл. | 122,5 | 159,7 | 130,3 | 162,1 | 101,5 | 163,1 | 100,6 | 165,2 | 101,9 | 164,4 | 100,8 | 168,8 | 102,2 | 166,2 | 101,1 | 173,2 | 102,6 |
| хлеб и хлебобулочные изделия | тонн | 1 896,1 | 2 164,2 | 114,1 | 2 179,3 | 100,7 | 2 185,8 | 100,3 | 2 203,3 | 101,1 | 2 196,7 | 100,5 | 2 236,3 | 101,5 | 2 214,3 | 100,8 | 2 283,3 | 102,1 |
| кондитерские изделия | тонн | 115,6 | 132,6 | 114,7 | 133,9 | 101,0 | 135,5 | 101,2 | 135,9 | 101,5 | 137,5 | 101,5 | 138,6 | 102,0 | 140,1 | 101,9 | 142,2 | 102,6 |
| колбасные изделия | тонн | 3 498,3 | 2 912,0 | 83,2 | 2920,7 | 100,3 | 2 920,7 | 100,0 | 2 955,7 | 101,2 | 2 938,2 | 100,6 | 3 011,9 | 101,9 | 2 973,5 | 101,2 | 3 090,2 | 102,6 |
| **Прочие виды деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| газеты | тыс.экз. | 3 140,0 | 2 420,0 | 77,1 | 2 455,0 | 101,4 | 2 464,8 | 100,4 | 2 496,7 | 101,7 | 2 484,5 | 100,8 | 2 554,1 | 102,3 | 2 511,8 | 101,1 | 2 625,6 | 102,8 |

\* по крупным и средним организациям

**ТРАНСПОРТ И СВЯЗЬ**

В среднесрочной перспективе реализация основных мероприятий по развитию транспортной отрасли будет осуществляться в рамках государственных и муниципальных программ.

В 2016 году протяженность муниципальных автомобильных дорог с твердым покрытием составит 117,7 км., общая площадь дорог и улиц – 1 600,1 тыс. кв. метров, тротуаров - 376,4 тыс. кв. метров.

На строительство и ремонт автомобильных дорог в 2016 году за счет всех источников финансирования направлено более 450 млн. рублей, что на 2,4 % больше, чем в 2015 году.

Выполнены работы по завершению строительства улицы Зимней (от улицы Интернациональной до улицы №18ꞌ), завершены работы по строительству участка улицы Героев Самотлора (от улицы №21 до улицы Мира).

Проведен ремонт автомобильных дорог площадью 115 тыс.кв. метров, тротуаров на улично-дорожной сети площадью 2 тыс.кв. метров.

Завершен 1 этап по благоустройству и освещению Комсомольского бульвара, проведение 2 этапа запланировано в 2017 году.

В 2016 году планируется отремонтировать городских дорог и тротуаров общей площадью более 150 тыс. кв. метров, что на 32% больше, чем в предыдущем году.

В прогнозируемом периоде продолжится строительство дорог в новых микрорайонах города: улицы Мира (от улицы Героев Самотлора до Восточного обхода), улицы Ленина (от улицы Ханты-Мансийской до Восточного обхода), улицы Северная (от улицы Интернациональной до улицы Первопоселенцев), улицы Героев Самотлора (от улицы № 21 до улицы Северной).

В 2016 году количество светофорных объектов составит 92 единицы. Увеличение на 7 единиц по отношению к показателю прошлого года произошло в связи с обустройством 5 новых светофорных объектов и разделением 2 существующих, на регулируемые пешеходные светофоры и светофорные объекты на транспортных пересечениях. По прогнозу в 2017 году планируется увеличение количества светофорных объектов на 2 единицы.

Кроме того, для повышения безопасности дорожного движения, увеличено количество дорожных знаков на 1,3% или до 8,3 тыс. единиц, что связано с выполнения мероприятий по обустройству пешеходных переходов улично-дорожной сети города, в том числе по пути следования детей в образовательные учреждения, установкой знаков по предписаниям ОГИБДД УМВД России по г. Нижневартовску, изменением организации дорожного движения по ул. Омской (на участке от улицы Кузоваткина до улицы Маршала Жукова). В среднесрочной перспективе планируется дальнейший рост количества дорожных знаков и к 2019 году их количество составит 8,5 тыс. единиц.

Уровень автомобилизации населения города в 2016 году увеличится относительно 2015 года на 3,2% или до 346 автомобилей на 1 тыс. жителей. По прогнозу к 2019 году уровень автомобилизации населения возрастет до 384 единиц на 1 тыс. жителей.

В 2016 году за счет средств бюджета города проведены работы по устройству 4 гостевых автостоянок по улице Ханты-Мансийской, улице Ленина и Комсомольскому бульвару.

В городе функционирует 32 постоянных и 6 сезонных маршрутов, осуществляющих перевозку пассажиров в садово-огороднические товарищества.

С 01.01.2016 внедрена новая схема движения общественного транспорта, которая позволила охватить маршрутной сетью новые микрорайоны, а также запустить автобусы по наиболее востребованным у населения направлениям. В результате протяженность эксплуатационного пассажирского автобусного пути увеличилась на 1% и составила 456,5 км.

На маршрутной сети города задействовано 413 единиц автотранспорта, в том числе 263 маршрутных таксомоторов.

Контроль за пассажирскими перевозками ведется с помощью системы ГЛОНАСС, позволяющей в реальном времени наблюдать за движением общественного транспорта на электронной карте города. В режиме онлайн осуществляется бронирование и покупка билетов на междугородние маршруты. На городском общественном транспорте ОАО "ПАТП-2" действует автоматизированная система оплаты проезда по пластиковым транспортным картам.

Для повышения безопасности дорожного движения реализуется муниципальная программа "Содержание дорожного хозяйства, организация транспортного обслуживания и благоустройство территории города Нижневартовска на 2016-2020 годы", на мероприятия которой в 2016 году направлено более 1 706 млн. рублей. Кроме того, в декабре 2016 года планируется принятие Программы комплексного развития транспортной инфраструктуры города на 2017 - 2035 годы.

В плановом периоде ожидается устойчивое развитие сектора связи, направленное на обеспечение равного доступа граждан к современным информационно-телекоммуникационным услугам и обеспечение бесперебойности работы.

В связи с развитием современных информационных технологий снижается популярность традиционной телефонии. Переход абонентов к операторам мобильной связи, а также широкое распространение и популярность различных сервисов в Интернете, услуги IP-телефонии постепенно оказывают влияние на уменьшение абонентов стационарной телефонной связи. В 2016 году число задействованной номерной емкости уменьшится на 11,8% к уровню 2015 года или до 47,4 тыс. номеров. В 2019 году количество телефонных номеров стационарной сети снизится до 32,2 тыс. номеров. В результате ожидается снижение плотности стационарных телефонов на 1 тыс. населения со 100 единиц в 2016 году до 49 единиц в 2019 году по базовому варианту.

Сотовая связь стала альтернативой фиксированной связи. Рынок услуг сотовой связи в городе развивается в соответствии с общероссийскими тенденциями. На территории города работают пять операторов сотовой связи, число абонентов сотовой связи в 2016 году увеличится на 2,2% по сравнению с уровнем 2015 года, и составит 848,8 тыс. номеров, из них 843,8 тыс. номеров – для населения. По прогнозу в 2017 году количество абонентов сотовой связи возрастет до 854,8 тыс. номеров, в 2019 году - до 870,8 тыс. номеров.

К числу приоритетных направлений развития информационно-коммуникационной структуры города можно отнести развитие беспроводного общественного доступа в Интернет за счет увеличения количества и пропускной способности общественных точек Wi-Fi, повышение уровня доступности оказания государственных услуг через Интернет-порталы.

Предоставление услуг Интернет в городе осуществляют 6 организаций. За счет развития волоконно-оптических сетей доступа, расширения спектра предоставляемых услуг в 2016 году число пользователей сети Интернет возрастет на 1,2% к уровню 2015 года или до 118,5 тыс. абонентов, в том числе население – 113,7 тыс. абонентов. По прогнозу в 2017 году количество пользователей Интернет увеличится с 121,8 тыс. до 127,8 тыс. абонентов в 2019 году по первому варианту.

Услуги почтовой связи на территории города оказывают 13 отделений почтовой связи. В 2017 году ожидается увеличение их количества до 14 единиц в связи с открытием нового отделения в 24 квартале Восточного планировочного района.

**МАЛОЕ И СРЕДНЕЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО**

Развитие малого и среднего бизнеса является стратегическим фактором, определяющим устойчивое развитие экономики города.

Количество малых и средних предприятий продолжает динамично расти и к концу 2016 года по оценке увеличится на 29 единиц и составит 2 952 единицы (101% к прошлому году).

Среднесписочная численность работников, занятых на данных предприятиях возрастёт до 36,1 тыс. человек (101,2% к уровню 2015 года).

Оборот малых и средних предприятий ожидается в размере 91 млрд. рублей или 101,9% к уровню 2015 года в сопоставимых ценах.

По первому варианту прогноза предполагается умеренная динамика развития малого и среднего бизнеса. За период 2017 – 2019 годы количество малых и средних предприятий увеличится на 2,8% и достигнет 3 036 единиц, численность работающих превысит уровень 2016 года на 2,7% и составит 37,1 тыс. человек. Второй вариант предусматривает более высокие темпы роста малого и среднего предпринимательства, при котором количество предприятий возрастёт к 2019 году на 5,4% или до 3 112 единиц, численность работающих на 6,2% или до 38,4 тыс. человек.

Наиболее распространенными видами деятельности в 2016 году остаются оптовая и розничная торговли - 33%, операции с недвижимым имуществом - более 20%, строительство - 16%. В перспективе ожидается сохранение сложившейся тенденции.

Для занятости характерна общая отраслевая структура малого и среднего бизнеса. Основная часть работников будет сосредоточена в оптовой и розничной торговле - 25%, в сфере операций с недвижимым имуществом - около 19%, в строительстве - 16%.

С учетом реализуемых механизмов поддержки предпринимательства в 2017 - 2019 годах, средний темп роста оборота предприятий малого и среднего бизнеса в сопоставимых ценах составит 101,3% по первому варианту и 103,4% по второму варианту.

В абсолютном выражении оборот предприятий увеличится с 96,2 млрд. рублей до 108,5 млрд. рублей по первому варианту и с 97,7 млрд. рублей до 113,7 млрд. рублей по второму варианту. По-прежнему, наибольший удельный вес в общем объеме отгруженных товаров будет приходиться на предприятия строительства (около 25%).

Динамичное развитие малого и среднего бизнеса – это результат поддержки предпринимательства, реализуемой сетью инфраструктурных организаций. В городе действуют Нижневартовская т[оргово-промышленная палата,](http://www.n-vartovsk.ru/city/mspg/rub-165/1310.html)  [филиал  [Фонда поддержки предпринимательства Югры](http://www.n-vartovsk.ru/city/mspg/rub-165/1311.html),](http://www.n-vartovsk.ru/city/mspg/rub-165/1312.html) офис обслуживания "Нижневартовский" Фонда "Югорская региональная микрофинансовая организация".

Основным инструментом реализации мер, направленных на создание благоприятных условий для развития предпринимательской инициативы, является реализация государственных и муниципальных программ, где предусмотрен комплекс мер по оказанию финансовой поддержки:

-компенсация затрат по аренде за помещения и оборудование;

-компенсация затрат на производство, реализацию товаров и услуг социально значимых для города;

-компенсация банковской процентной ставки, затрат по уплате лизинговых платежей и первоначальных взносов;

- компенсация затрат социальному предпринимательству и семейному бизнесу;

- грантовая поддержка начинающим предпринимателям;

- грантовая поддержка социальному предпринимательству;

- грантовая поддержка на организацию Центра времяпрепровождения детей.

Кроме того, осуществляются мероприятия по оказанию имущественной поддержки субъектам малого и среднего бизнеса:

- компенсация затрат на капитальный ремонт муниципального имущества, переданного в аренду, на сумму понесенных ими расходов, но не более 50% годовой арендной платы;

- реализация преимущественного права на выкуп ранее арендованного муниципального имущества путём купли-продажи с рассрочкой не менее 5-ти лет;

- снижение размера арендной платы за земельные участки для субъектов социального предпринимательства путем применения коэффициента в размере - 0,5.

В 2016 году на финансирование мероприятий муниципальной программы "Развитие малого и среднего предпринимательства на территории города Нижневартовска на 2016-2020 годы" предусмотрено 19,4 млн. рублей (на оказание финансовой поддержки – 14,2 млн. рублей, проведение конкурсов, выставок-ярмарок и семинаров – 5,2 млн. рублей), в том числе: за счет средств бюджета округа 10,5 млн. рублей, бюджета города - 8,9 млн. рублей.

В целях улучшения инвестиционного климата внедряются 10 муниципальных успешных практик, направленных на развитие и поддержку малого и среднего предпринимательства в городе, которые успешно прошли общественную экспертизу.

**Развитие субъектов малого и среднего предпринимательства**

**по городу Нижневартовску**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014**  **год** | **2015**  **год** | **2016**  **год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **оценка** | **оценка** | **оценка** | **1 вариант** | **2 вариант** | **1 вариант** | **2 вариант** | **1 вариант** | **2 вариант** |
| **Число малых и средних предприятий**  **(на конец года)** | **единиц** | **2 901** | **2 923** | **2 952** | **2 966** | **2 990** | **2 996** | **3 043** | **3 036** | **3 112** |
| в том числе по видам экономической деятельности: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| добыча полезных ископаемых | единиц | 69 | 70 | 70 | 69 | 71 | 69 | 73 | 70 | 76 |
| обрабатывающие производства | единиц | 157 | 158 | 160 | 161 | 164 | 164 | 169 | 167 | 176 |
| производство и распределение электроэнергии, газа и воды | единиц | 12 | 12 | 12 | 12 | 12 | 12 | 13 | 13 | 14 |
| строительство | единиц | 473 | 476 | 480 | 485 | 486 | 492 | 494 | 502 | 505 |
| оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования | единиц | 948 | 957 | 968 | 972 | 980 | 980 | 997 | 989 | 1018 |
| транспорт и связь | единиц | 254 | 257 | 260 | 260 | 264 | 263 | 269 | 267 | 275 |
| операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг | единиц | 599 | 602 | 607 | 610 | 613 | 616 | 622 | 624 | 634 |
| **Среднесписочная численность работников**  **(без внешних совместителей) по малым и средним предприятиям** | **тыс. человек** | **35,366** | **35,700** | **36,125** | **36,378** | **36,698** | **36,714** | **37,437** | **37,121** | **38,373** |
| в том числе по видам экономической деятельности: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| добыча полезных ископаемых | тыс. человек | 1,702 | 1,707 | 1,722 | 1,725 | 1,741 | 1,737 | 1,766 | 1,751 | 1,796 |
| обрабатывающие производства | тыс. человек | 2,945 | 2,959 | 3,000 | 3,013 | 3,047 | 3,046 | 3,110 | 3,087 | 3,199 |
| производство и распределение электроэнергии, газа и воды | тыс. человек | 0,731 | 0,729 | 0,738 | 0,744 | 0,752 | 0,755 | 0,768 | 0,768 | 0,789 |
| строительство | тыс. человек | 5,754 | 5,803 | 5,876 | 5,933 | 5,975 | 5,961 | 6,109 | 6,001 | 6,267 |
| оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования | тыс. человек | 8,824 | 8,929 | 9,065 | 9,172 | 9,235 | 9,297 | 9,442 | 9,433 | 9,701 |
| транспорт и связь | тыс. человек | 5,390 | 5,435 | 5,506 | 5,519 | 5,597 | 5,572 | 5,710 | 5,643 | 5,847 |
| операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг | тыс. человек | 6,885 | 6,910 | 6,967 | 6,997 | 7,039 | 7,051 | 7,132 | 7,122 | 7,261 |
| **Оборот малых и средних предприятий** | **млн. руб.** | **74 971,6** | **84 633,4** | **90 955,2** | **96 196,1** | **97 739,0** | **102 199,4** | **105 177,3** | **108 519,9** | **113 732,1** |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 101,8 | 101,6 | 101,9 | 100,8 | 102,8 | 101,3 | 103,4 | 101,8 | 104,0 |
| в том числе по видам экономической деятельности: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| добыча полезных ископаемых | млн. руб. | 4 511,7 | 5 122,2 | 4 679,2 | 4 715,1 | 4 730,8 | 4 713,1 | 4 738,0 | 4 681,2 | 4 739,4 |
| индекс производства - добыча полезных ископаемых | % к предыдущему году | 99,1 | 99,4 | 100,1 | 99,8 | 101,8 | 100,0 | 103,1 | 100,5 | 104,4 |
| обрабатывающие производства | млн. руб. | 5 402,5 | 6 123,3 | 6 614,9 | 6 875,0 | 6 954,9 | 7 241,4 | 7 385,2 | 7 485,9 | 7 751,7 |
| индекс производства - обрабатывающие производства | % к предыдущему году | 102,5 | 101,7 | 102,3 | 100,5 | 102,7 | 100,9 | 103,1 | 101,3 | 103,6 |
| производство и распределение электроэнергии, газа и воды | млн. руб. | 3 687,2 | 4 149,6 | 4 569,6 | 4 885,8 | 4 992,3 | 5 209,1 | 5 445,6 | 5 560,3 | 5 948,8 |
| индекс производства - производство и распределение электроэнергии, газа и воды | % к предыдущему году | 101,0 | 103,2 | 102,2 | 100,9 | 103,1 | 101,4 | 103,8 | 102,0 | 104,3 |
| строительство | млн. руб. | 19 637,0 | 21 306,8 | 22 576,9 | 23 592,9 | 24 211,5 | 25 064,7 | 26 323,1 | 26 701,3 | 28 687,6 |
| индекс производства - строительство | % к предыдущему году | 101,8 | 101,5 | 102,0 | 100,3 | 102,5 | 100,7 | 103,1 | 101,2 | 103,5 |
| оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования | млн. руб. | 13 055,8 | 15 603,7 | 17 068,1 | 18 238,4 | 18 519,7 | 19 462,9 | 20 028,6 | 20 700,7 | 21 770,6 |
| индекс производства - оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования | % к предыдущему году | 103,1 | 102,7 | 101,6 | 101,4 | 103,3 | 101,8 | 103,9 | 102,3 | 104,7 |
| транспорт и связь | млн. руб. | 13 453,3 | 15 270,0 | 16 926,1 | 18 211,0 | 18 526,6 | 19 652,3 | 20 169,2 | 21 252,4 | 22 130,8 |
| индекс производства - транспорт и связь | % к предыдущему году | 102,5 | 101,9 | 103,4 | 101,8 | 104,0 | 102,7 | 104,6 | 103,2 | 104,9 |
| операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг | млн. руб. | 13 074,7 | 14 624,8 | 15 846,8 | 16 818,7 | 16 902,3 | 17 798,3 | 17 951,1 | 18 849,4 | 19 272,6 |
| индекс производства - операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг | % к предыдущему году | 100,6 | 100,4 | 101,1 | 100,4 | 101,4 | 100,7 | 102,0 | 101,1 | 102,6 |

**ИНВЕСТИЦИИ**

В 2016 году объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования по оценке составит 38 601,0 млн. рублей или 95,2% в сопоставимых ценах к уровню 2015 года.

В структуре инвестиций по видам экономической деятельности наибольший объём будет занимать добыча полезных ископаемых – 36,6%, на втором месте операции с недвижимым имуществом – 20,5%, на третьем – производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 19,9%.

В 2017 году прогнозируемый объем инвестиций в основной капитал по крупным и средним предприятиям по первому варианту составит 39 790,1 млн. рублей или 98,2% в сопоставимых ценах к уровню 2016 года, по второму варианту – 40 676,7 млн. рублей (100,2 %).

В дальнейшем ожидается увеличение инвестиций в основной капитал до 100,0% - 100,8% в 2019 году по вариантам соответственно.

В 2016 году инвестиции, направляемые в добычу топливно-энергетических полезных ископаемых,составят 14 144,0 млн. рублей или 104,1% к уровню 2015 года в сопоставимых ценах.

В 2017-2019 годах по базовому варианту темпы инвестиций прогнозируются на уровне 98,7 % - 100,0 % к предыдущему году. Замедление темпов капитальных вложений обусловлено завершением реализации инвестиционного проекта "Реконструкция тюменской компрессорной станции". По целевому варианту, при условии реализации инвестиционных программ ООО "Славнефть-Нижневартовск" и ЗАО "Обьнефтегеология", предусматривающих строительство разведочных скважин и промышленных объектов, эксплуатационное бурение скважин, зарезку боковых стволов, инвестиции в нефтедобывающую отрасль возрастут до 101,0% в 2019 году.

Инвестиции в обрабатывающих производствах в 2016 году по оценке составят 101,6% с понижением темпов капитальных вложений до 98,9% - 100,2% в 2017 году по вариантам соответственно. На динамику инвестиций окажет влияние завершение реализации проекта "Реконструкция Южно-Балыкского ГПЗ".

В перспективе капитальные вложения по этому виду деятельности планируется направлять на поддержание существующих производственных мощностей предприятий и замену изношенных основных фондов, что повлечет за собой умеренный рост инвестиций до 100,1% - 100,5% в 2019 году по вариантам соответственно.

Инвестирование по виду деятельности "Производство и распределение электроэнергии, газа и воды" в 2016 годуоцениваетсяна уровне 101,3%.

Капитальные вложения в прогнозном периоде будут направлены на строительство объектов для обеспечения ввода жилья в новых микрорайонах города, реконструкцию существующих линий электропередач и подстанций, а также реализацию инвестиционной программы ПАО "Горэлектросеть" по строительству сетей электроснабжения и трансформаторных подстанций. Темпы роста инвестиций в этих условиях прогнозируются на уровне 100,0% - 100,5% в 2019 году по вариантам соответственно.

По оценке в 2016 году темпы инвестиций по виду деятельности "Строительство" составят 99,5%.

В 2017-2019 годах темпы капитальных вложений прогнозируются на уровне 98,3% - 100,0% по первому варианту. При развитии экономики по второму варианту темпы инвестиций возрастут с 100,0% до 100,5% и будут направлены на развитие материально-технической базы строительных предприятий.

В 2016 году капитальные вложения в оптовую и розничную торговлю составят 97,0% к уровню 2015 года. Снижение обусловлено вводом в эксплуатацию в предыдущем году крупных объектов торговли.

В последующие годы ожидается положительная динамика на протяжении всего прогнозного периода. Развитию инфраструктуры розничной торговли будет способствовать формирование конкурентной среды с высокой степенью предпринимательской активности.

В текущем году сократится вклад в инвестиционную деятельность предприятий транспортного комплекса. По оценке ими будет освоено инвестиционных ресурсов в сумме 3 839,5 млн. рублей или 58,7% к уровню 2015 года, что связано с завершением строительства магистрального газопровода "Варьеганская КС – Вынгапуровский ГПЗ".

В 2017-2019 годах продолжатся работы по реконструкции, модернизации и расширению существующих сетей связи. Развитие местных телефонных сетей на базе цифровых АТС позволит повысить качество предоставляемых услуг.

Рост строительства жилья обеспечит увеличение инвестиций в раздел "Операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг" до 101,8% в 2016 году.

К 2019 году темпы капитальных вложений прогнозируются на уровне 100,0% - 101,0% по вариантам соответственно.

Положительный вклад в прирост инвестиций в прогнозный период внесет динамика капитальных вложений в образование. В 2016 году инвестиции по оценке составят 104,0% к уровню 2015 года в сопоставимых ценах, что обусловлено вводом в эксплуатацию 4 детских садов на 948 мест.

В последующие годы динамика инвестиций будет определяться планируемым строительством общеобразовательной школы в квартале 18 на 825 мест, а также блока 3 общеобразовательной школы в квартале 18 на 900 мест.

В среднесрочной перспективе прогнозируются положительные темпы роста инвестиций в здравоохранение и предоставление социальных услуг, что связано со строительством Центральной больницы на 1100 коек.

Ключевую роль в финансировании инвестиций составляют собственные средства предприятий, обеспечивая более 72% всех капиталовложений. Такое соотношение сохранится и в прогнозном периоде. Основной объем инвестиций за счет собственных средств предприятий будет направлен на объекты производственного назначения, строительство и обустройство эксплуатационных скважин, приобретение технологического оборудования, а также на развитие, строительство и поддержание производственных мощностей.

Для реализации инвестиционных проектов сформированы и поставлены на государственный кадастровый учет 5 земельных участков.

Кроме того, в реестр земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности, которые могут быть предоставлены юридическим лицам в аренду без проведения торгов для размещения объектов и реализации масштабных инвестиционных проектов на территории города, включены 6 земельных участков общей площадью 84,94 га, в том числе земельный участок площадью 10,85 га под Индустриальный парк, который позволит создать более 700 новых рабочих мест, а также обеспечить дополнительные налоговые поступления в бюджеты всех уровней.

В целях повышения предпринимательской и инвестиционной активности планируется в 2017 году реализовать проект "МФЦ для бизнеса", что позволит субъектам бизнеса в режиме "одного окна" получать не только государственные и муниципальные услуги, но и комплекс сопутствующих услуг, включая юридические, консалтинговые, банковские и другие.

**ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ**

Развитие рынка труда в среднесрочной перспективе будет определяться общей ситуацией в экономике города.

Сокращение численности населения трудоспособного возраста, наблюдаемое в течение последних лет, будет оказывать влияние на изменения в возрастной структуре населения. Вместе с тем, умеренный рост экономической активности молодежи и лиц старших возрастов позволит обеспечить необходимый уровень экономической активности на протяжении всего прогнозного периода.

С учетом этих факторов среднегодовая численность занятых в экономике города по оценке составит 125,9 тыс. человек в 2016 году с последующим ростом от 126,1 тыс. человек в 2017 году до 127,1 тыс. человек в 2019 году по первому варианту и от 126,6 тыс. человек в 2017 году до 128,3 тыс. человек в 2019 году по второму варианту.

В прогнозный период сохранится сложившаяся структура занятости населения. Основная часть работающих будет сосредоточена в нефтедобывающей отрасли и сервисных организациях.

Уровень регистрируемой безработицы на протяжении последних лет имеет одно из самых низких значений в автономном округе, и по оценке в 2016 году составит 0,14%. По данным Нижневартовского центра занятости населения численность официально зарегистрированных безработных составит 215 человек.

С целью сохранения стабильности на городском рынке труда в прогнозный период будет продолжена реализация мероприятий государственной программы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры "Содействие занятости населения в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре на 2016-2020 годы", в соответствии с которой предусматривается:

-содействие развитию предпринимательства и самозанятости безработных граждан;

-организация стажировки выпускников образовательных учреждений в возрасте до 25 лет в целях приобретения ими опыта по полученной специальности;

-профессиональное обучение и дополнительное образование безработных граждан и женщин, находящихся в отпуске по уходу за детьми до трех лет;

-временное трудоустройство несовершеннолетних граждан от 14 до 18 лет;

-организация профессиональной подготовки, переподготовки и повышения квалификации граждан предпенсионного и пенсионного возраста, желающих вернуться к трудовой деятельности;

-содействие трудоустройству незанятых инвалидов;

-создание постоянных рабочих мест (в том числе на дому) для одиноких родителей, родителей воспитывающих детей-инвалидов и многодетных родителей;

-содействие временному трудоустройству лиц, осужденных к исполнению наказания и освободившихся из мест лишения свободы;

-организация общественных работ и другие.

Стратегическим направлением развития рынка труда является создание условий для эффективного использования квалифицированного труда, развитие инфраструктуры занятости, ориентированной на потребности экономики города.

Для расширения возможностей при поиске работы и повышения мобильности соискателей на официальном сайте Нижневартовского центра занятости населения [www.rabota-nv.ru](http://www.rabota-nv.ru) продолжится размещение информации о предоставляемых государственных услугах, регулярное обновление банка вакансий с отражением профессий и специальностей, пользующихся наибольшим спросом на рынке труда. Граждане и далее смогут получать возможность направлять резюме в базу данных сайта. Кроме того, самостоятельному осуществлению поиска работы, просмотру резюме и размещению вакансий будет способствовать общероссийская база вакансий "Работа в России".

В результате в 2017 – 2019 годах с учетом запланированных мер по содействию занятости населения уровень зарегистрированной безработицы по первому варианту составит 0,14% от экономически активного населения. В условиях второго варианта предполагается снижение уровня безработицы до 0,13%.

ДЕНЕЖНЫЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

По оценке общий объем денежных доходов населения в 2016 году составит 127,6 млрд. рублей, что на 4,9% выше уровня предыдущего года. Среднемесячные денежные доходы на 1 жителя возрастут на 4% или до 39 088,3 рублей.

Основной составляющей денежных доходов населения по-прежнему остается оплата труда. В 2016 году среднемесячная заработная плата по оценке составит 51 560,4 рублей, превысив уровень предыдущего года на 6%.

В дальнейшем, по мере восстановления экономики прогнозируется ежегодный рост заработной платы (в среднем 104,5% ежегодно), что окажет влияние на увеличение реальных денежных доходов с 99,1% в 2017 году до 100,4% в 2019 году по первому варианту.

По второму варианту реальные доходы возрастут от 100,1% в 2017 году до 101,4% в 2019 году.

Рост доходов во втором варианте прогноза обусловлен более высокой динамикой доходов от предпринимательской деятельности (в среднем – 104,8% в год против 103% по первому варианту), ожидаемой вследствие улучшения экономической ситуации.

Кроме того, повышение доходов будет обеспечиваться за счет индексации социальных трансфертов, доля которых увеличится к 2019 году до 17% (в 2015 году – 16,3%).

Одним из приоритетных направлений государственной политики в сфере пенсионного обеспечения является комплекс мер, направленных на улучшение материального положения всех категорий пенсионеров. По оценке средний размер государственной пенсии в 2016 году составит 18 928,3 рублей или 102,7% к уровню 2015 года.

В целях поддержания доходов пенсионеров на стабильном уровне Правительством Российской Федерации принято решение о единовременной выплате пенсионерам в сумме 5 тыс. рублей в январе 2017 года.

В целом в прогнозируемый период средний размер пенсии увеличится с 19 534 рублей в 2017 году до 21 128 рублей в 2019 году.

Основным направлением использования денежных средств по-прежнему остаются потребительские расходы – затраты на покупку товаров и оплату услуг, которые в 2016 году увеличатся на 6,1% к уровню предыдущего года. В последующие годы планируется средний темп роста по первому варианту 105,1% в год, по второму варианту – 105,9% в год.

**ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК**

В 2016 году в условиях низкой потребительской активности и сокращения доходов население будет ограничивать текущее потребление. В результате розничный товарооборот по оценке составит 96 066,4 млн. рублей или 98,5% к уровню 2015 года.

Начиная с 2017 года возобновление роста реальных располагаемых доходов населения станет определяющим фактором для восстановления потребительского спроса.

С учетом прогнозируемых тенденций оборот розничной торговли в 2017 году по первому варианту составит 100% с дальнейшим увеличением до 100,3% в 2019 году.

Второй вариант предполагает более быстрый рост основных показателей качества жизни населения. В этих условиях темпы роста оборота розничной торговли повысятся с 101,1% в 2017 году до 101,8% в 2019 году.

Городская торговая сеть продолжает расширяться за счет ввода в эксплуатацию крупных торговых объектов и торгово-развлекательных центров, в которых сосредоточено большое количество предприятий и услуг разного формата, специализации, ценового сегмента.

С начала 2016 года введено в эксплуатацию 12 объектов торговой площадью 52,5 тыс. кв. метров, в том числе:

- современный, многоуровневый торгово-развлекательный центр "ЮграМолл" торговой площадью 32 тыс. кв. метров, где помимо большого разнообразия магазинов присутствует обширная гастрономическая зона с ресторанами и кафе, зона досуга, состоящая из кинотеатра, парка развлечений для детей и фитнес-центра;

- специализированный торговый центр "Новый Гулливер" торговой площадью 20 тыс. кв. метров в формате единой торговой площадки, где представлены многочисленные мебельные салоны с широким ассортиментом мебели.

Наряду со строительством крупноформатных объектов сохраняется развитие универсальных магазинов "шаговой доступности" и "эконом-класса" на первых этажах жилых домов и в отдельно стоящих зданиях в районах новой жилой застройки. За восемь месяцев текущего года открыто 10 магазинов продовольственного и непродовольственного спектра торговой площадью 762,6 кв. м.

Кроме того, продолжается формирование крупных торговых сетей различной специализации и ценовой политики. Сетевые торговые организации предоставляют покупателям более широкий ассортимент товаров, комфортные условия для совершения покупок.

С учетом открытия строящихся торговых объектов к концу 2016 года планируется увеличить торговую площадь объектов до 207,0 тыс. кв. метров, что на 2,9 % выше уровня 2015 года. Количество магазинов и торговых комплексов составит 843 единицы или 101,3% к уровню 2015 года.

В среднесрочной перспективе прогнозируется дальнейшее развитие торговой инфраструктуры. В целом за 3 года планируется открыть 75 - 78 стационарных объектов розничной торговли по вариантам соответственно.

Развитие сферы услуг общественного питания будет определяться общей экономической ситуацией на потребительском рынке с учетом спроса населения.

В 2016 году по оценке оборот деятельности ресторанов, кафе и других видов предприятий общественного питания составит 5 413 млн. рублей или 98% в сопоставимых ценах к уровню 2015 года.

В прогнозируемом периоде средние темпы роста оборота общественного питания планируются на уровне от 99,9% по первому варианту до 101,2% по второму варианту.

В среднесрочном периоде планируется тенденция роста числа организаций общественного питания.

Привлекательным направлением развития сферы общественного питания города является общедоступная сеть предприятий, ориентированная на различные группы потребителей, включая сеть быстрого питания, а также массовое развитие организаций в зонах комплексного торгового сервиса.

С начала текущего года открыто 9 предприятий на 191 посадочное место. Новые заведения отличаются более расширенным ассортиментом предоставляемых услуг, современным оборудованием и высоким качеством сервиса. Кроме этого, ряд предприятий предлагает систему различных скидок (семейное обслуживание, подарочные сертификаты, дисконт в "день рождения" и знаменательные даты).

Всего в 2016 году ожидается открытие 12 современных предприятий общественного питания на 250 посадочных мест в нежилых зданиях, торговых комплексах и центрах.

В целом за период 2017 - 2019 годов количество вновь введенных объектов общественного питания составит 48 - 51 единицу по базовому и целевому сценарию.

В 2016 году по оценочным данным объём платных услуг населению составит 20 044 млн. рублей или 99 % в сопоставимых ценах к уровню прошлого года.

В среднесрочной перспективе на динамику объема платных услуг населению наибольшее влияние будет оказывать уровень денежных доходов населения и ослабление инфляционного давления. По прогнозу на 2017-2019 годы среднегодовой темп роста объема платных услуг составит 100,9%-101,7% в сопоставимых ценах по вариантам соответственно.

**ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО**

Стратегической целью развития жилищно-коммунального комплекса города является повышение эффективности, устойчивости и надежности его функционирования, а также создание условий для дальнейшего повышения благоустроенности жилья и улучшение качества предоставляемых услуг.

Основной инструмент достижения целей - реализация муниципальных программ.

В среднесрочной перспективе деятельность жилищно-коммунального комплекса города будет направлена на повышение качества коммунальных услуг, внедрение ресурсосберегающих технологий и благоустройство города в целом.

В целях улучшения жилищных условий будет продолжена реализация мероприятий, направленных на строительство и формирование рынка доступного жилья, что позволит к концу 2016 года увеличить жилой фонд до 5 252,1 тыс.кв.м. с ростом на 2,2% к уровню 2015 года. На рынке недвижимости города созданы необходимые условия, а также различные виды поддержки для приобретения жилья.

Изменения общей площади жилищного фонда города обусловлены вводом нового и сносом непригодного для проживания жилья. По прогнозу на 2017-2019 годы планируется увеличение жилищного фонда по первому варианту до 5 632,8 тыс.кв.м. или на 7,2% по отношению к 2016 году, по второму варианту – до 5 663,8 тыс.кв.м. (на 7,8%). При этом средняя обеспеченность населения жильем на 1 жителя возрастет с 19,3 кв.м. в 2016 году до 20,3 – 20,4 кв.м. в 2019 году по вариантам соответственно.

Для улучшения жилищных условий горожан в рамках муниципальной программы "Обеспечение доступным и комфортным жильем жителей города Нижневартовска в 2017-2020 годах" продолжится выполнение мероприятий по ликвидации непригодного для проживания жилищного фонда и переселению граждан в благоустроенное жилье. Площадь непригодного для проживания жилья в 2016 году уменьшится по сравнению с 2015 годом на 12,9% или до 110,4 тыс.кв.м., к 2019 году – на 26,8% к уровню 2016 года или до 80,8 тыс.кв.м. по базовому варианту.

Одним из основных направлений развития жилищно-коммунального комплекса является содержание жилищного фонда в соответствии с требованиями действующего законодательства, в том числе своевременное проведение капитального ремонта муниципального жилищного фонда. В 2016 году на эти цели выделено 56,4 млн. рублей (18,5 тыс. кв. м).

В 2017 году прогнозируется увеличить средства на выполнение ремонтных работ на 13,7% или до 64,1 млн. рублей, что позволит отремонтировать 21,0 тыс. кв. метров жилья.

Повышение надежности функционирования жилищно-коммунальных систем жизнеобеспечения населения является одним из ключевых направлений модернизации объектов инженерной инфраструктуры. В 2016 году на капитальный ремонт 74,6 км инженерных сетей выделено 345,4 млн. рублей.

В рамках муниципальной программы "Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в муниципальном образовании город Нижневартовск на 2011-2015 годы и на перспективу до 2020 года"в 2016 году планируется выполнить реконструкцию 6 объектов электроснабжения. Кроме того, продолжится работа по замене светильников коммунального и фасадного освещения на энергосберегающие (1 505 шт.), светильников в муниципальных учреждениях (80 шт.), оконных блоков (571 шт.).

В 2016 году в городе планируется принять в эксплуатацию 15 общедомовых приборов учета энергоресурсов, кроме того – 3 467 внутриквартирных приборов учета холодной и горячей воды. Оснащенность жилого фонда внутриквартирными приборами учета холодной воды по оценке составит - 98,5%, горячей - 99,8%.

В 2019 году с учетом реализации мероприятий по внедрению энергосберегающих технологий по первому варианту прогнозируется увеличение количества общедомовых и внутриквартирных приборов учета энергоресурсов до 2 066 и 180 521 единицы соответственно.

Для повышения качества предоставления жилищно-коммунальных услуг населению разработана и действует муниципальная программа "Развитие жилищно-коммунального хозяйства города Нижневартовска на 2016-2020 годы", на реализацию которой в 2016 году планируется направить 454,2 млн. рублей.

С целью обеспечения инженерной подготовки земельных участков для строительства к 2019 году по базовому варианту прогнозируется:

- увеличение протяженности линий электропередач на 4,4% или до 1 516 км (2016 год – 1 451,5 км);

- увеличение протяженности водопроводных сетей на 2,0% или до 455,4 км (2016 год – 446,4 км);

- увеличение протяженности канализационных сетей на 3,2% или до 286,4 км (2016 год – 277,4 км);

- увеличение протяженности сетей теплоснабжения на 0,04% или до 300,11 км (2015 год – 300,0 км);

- сохранение на уровне 2016 года протяженности газовых сетей 59,3 км.

Одной из приоритетных задач жилищно-коммунального комплекса является создание благоприятной и комфортной среды жизнедеятельности горожан, повышение уровня комфортного проживания и отдыха.

В целях улучшения облика города в 2016 году выполнены работы по благоустройству города и дворовых территорий многоквартирных домов, устройству цветников на улично-дорожной сети, содержанию и техническому обслуживанию сетей уличного освещения, на которые направлено 219,1 млн. рублей, что на 16,7% больше, чем в 2015 году.

По прогнозу в 2017-2019 годах будет продолжена работа по благоустройству улично-дорожной сети и общегородских социально-значимых мест: Комсомольского бульвара, городского парка, площади "Нефтяников", а также капитальный ремонт монумента "Покорителям Самотлора".

Кроме того, в целях создания единого комплекса мероприятий, обеспечивающих развитие коммунальных систем и объектов в соответствии с потребностями жилищного и промышленного строительства, обеспечения инвестиционной привлекательности коммунальной инфраструктуры, улучшения экологической ситуации на территории города планируется принятие в 2016 году программы комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования город Нижневартовск на период до 2035 года.

**ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ**

Состояние экологической обстановки является одним из основных факторов, влияющих на привлекательность территории города для комфортного проживания населения.

На реализацию основных мероприятий муниципальной программы "Оздоровление экологической обстановки в городе Нижневартовске в 2016-2020 годах" в текущем году за счет средств городского бюджета направлено более 5 млн. рублей.

В 2016 году в рамках муниципальной программы ликвидировано 19 несанкционированных свалок, очищено 1 587,88 кв. метров земель города, в места санкционированного размещения вывезено 560 куб. метровотходов различных классов опасности, обезврежено 2 тонны биологических отходов.

В различных природоохранных мероприятиях, в том числе ежегодной Международной акции "Спасти и сохранить", приняли участие около 104 тыс. человек или каждый третий житель города. Проведено более 1 тыс. природоохранных мероприятий разных форм для различных социальных и возрастных групп населения.

Мероприятия, проводимые по озеленению территории города, позволили пополнить зеленый фонд города в 2016 году более чем на 4 тыс. деревьев и кустарников.

На выполнение работ по объекту "Укрепление берега и дна р. Обь в районе г. Нижневартовска (6 очередь)" в рамках государственной программы "Обеспечение экологической безопасности ХМАО – Югры на 2016-2020 годы" направлено в 2016 году за счет средств бюджета автономного округа более 9 млн. рублей, что позволит повысить защиту береговой линии от паводковых вод.

В России 2017 год объявлен Годом экологии. Распоряжением администрации города от 25.08.2016 №1274-р утвержден План основных мероприятий по проведению Года экологии в городе Нижневартовске, который предусматривает реализацию мероприятий по:

- предотвращению и снижению текущего негативного воздействия на окружающую среду;

- вовлечению населения в работу по охране окружающей среды и другое.

В перспективе планируется реализация инвестиционного проекта "Комплексный межмуниципальный полигон твердых бытовых отходов для городов Нижневартовск и Мегион, поселений Нижневартовского района" на принципах проектного управления.

**РАЗВИТИЕ ОТРАСЛЕЙ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ**

Развитие отраслей социальной сферы в прогнозном периоде рассматривается как фактор, повышающий привлекательность проживания на территории города, и предусматривает достижение целевых ориентиров, установленных указами Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года, Стратегией социально-экономического развития города Нижневартовска до 2020 года и на период до 2030 года и муниципальными программами:

-повышение доступности дошкольного образования;

-обновление качества общего образования, увеличение обучающихся по дополнительным образовательным программам;

-выявление и поддержка одаренных детей и молодежи;

-внедрение в сфере культуры информационно-коммуникационных технологий;

-популяризация спортивно-оздоровительных мероприятий и формирование здорового образа жизни.

**ОБРАЗОВАНИЕ**

Развитие сферы образования в 2017-2019 годы будет направлено на расширение образовательных программ, дистанционных образовательных методик и электронного обучения, а также сетевого взаимодействия образовательных организаций. Одно из приоритетных направлений – обеспечение доступности дошкольного образования.

В 2016 году введены в эксплуатацию 2 детских сада, в квартале 18 на 320 мест и в жилом доме №9 в квартале 24 на 48 мест, которые присоединены к детскому саду №52 "Самолетик". Также планируется ввести в эксплуатацию еще 2 детских сада, в квартале 21 на 320 мест и в квартале Прибрежный-3 на 260 мест.

Среди положительных тенденций доступности дошкольного образования следует отметить расширение сети негосударственных форм дошкольного образования. В текущем году планируется открыть второй корпус частного детского сада "SunSchool" на 60 мест. Частный детский сад "Непоседы" на 15 мест планирует получить лицензию на право ведения образовательной деятельности до конца года. В результате в 2016 году в городе будут функционировать 4 частных детских сада на 202 места.

Количество мест увеличится на 5,9% или до 19 031 мест, вместе с тем, количество дошкольных организаций, в связи с проведением реорганизации, уменьшится на 3 единицы и составит 53 единицы.

Численность детей, посещающих детские сады, возрастет к уровню 2015 года на 8,4% или до 18,8 тыс. человек. Обеспеченность детей дошкольными образовательными организациями увеличится на 3,9% или до 87,9%.

На федеральные государственные образовательные стандарты дошкольного образования (ФГОС ДО) перешли 100% детских садов. Доля обучающихся дошкольных образовательных организаций в возрасте от 3 до 7 лет, охваченных ФГОС ДО, составляет 100% от общей численности обучающихся данной категории.

Для успешной реализации образовательных программ в детских садах установлено сенсорное, дистанционное и интерактивное оборудование, в том числе 463 мультимедиапроектора, 291 интерактивная доска, 124 интерактивные приставки, 72 интерактивные проекционные системы, 95 комплексов "СИРС" (система развития внимания, зрительной памяти, быстрого чтения и др. способностей), 98 цифровых микроскопов, 131 конструктор "Перворобот", 138 световых стола для рисования песком, 22 интерактивных пола, 24 интерактивных стола.

Кроме того, 94% дошкольных образовательных организаций оснащены сенсорными комнатами, 71% - кабинетами "Бос-здоровье".

В 2017 году по второму варианту предполагается получение лицензии частным детским садом "Озорник" на 23 места. В результате количество детских садов к 2019 году составит 54 единицы на 19 054 мест.

Численность детей в дошкольных образовательных организациях в прогнозном периоде будет иметь положительную динамику, и к 2019 году составит 18,9 тыс. человек или 100,9 % к уровню 2016 года. Обеспеченность детей дошкольными образовательными организациями к 2019 году по базовому варианту составит 87,7%.

По итогам 2016 года количество общеобразовательных организаций составит 38 единиц. Численность учащихся в общеобразовательных организациях увеличится на 2,9% к уровню 2015 года, или до 31,7 тыс. человек. В первую смену в школах города смогут заниматься 89% от общего количества учащихся, 23 школы будут работать в односменном режиме.

В 2018 году прогнозируется ввод школы на 825 мест. В результате, количество школ увеличится до 39 единиц, численность учащихся к 2018 году возрастет до 32,6 тыс. человек по первому варианту и 33,1 тыс. человек по второму.

В 2019 году по второму варианту предполагается ввести блок 3 общеобразовательной школы в квартале 18 на 900 мест. В результате численность учащихся в общеобразовательных организациях возрастет на 6,1% или до 33,7 тыс. человек. Уровень обеспеченности местами в образовательных организациях города в силу демографических причин в 2019 году уменьшится до 76,6% и 79% по вариантам соответственно.

Доля обучающихся в общеобразовательных организациях, занимающихся в одну смену, в общей численности обучающихся в общеобразовательных организациях, к 2019 году увеличится до 90%.

Обеспечению доступности качественного образования способствует муниципальная программа "Развитие образования города Нижневартовска на 2015-2020 годы", на реализацию которой в 2016 году направлено более 8 230 млн. рублей.

Во всех общеобразовательных организациях города действуют новые федеральные государственные образовательные стандарты начального общего образования. Численность обучающихся по новым стандартам в 2016 году увеличится до 17,9 тыс. школьников (56,5% от общего количества обучающихся). Каждая школа города оснащена современными информационными средствами, всего в учебном процессе задействовано 1 146 интерактивных досок, 229 цифровых лабораторий по физике, химии и биологии, кроме того, начальными классами, для проведения естественно-научных опытов, используются 421 единица цифровых микроскопов и 543 цифровых датчика. Во всех школах города осуществляется ведение электронных журналов и дневников.

В целях реализации задач, поставленных в Указах Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года, особое внимание в перспективе планируется уделять развитию дополнительного образования детей. Реализуется межведомственный "Комплекс мер по развитию дополнительного образования детей в городе Нижневартовске", предусматривающий организацию работы спортивных секций технической направленности, открытие кружков робототехники и инженерной культуры, проведение городского фестиваля "Планета успеха", создание условий для привлечения представителей негосударственного сектора, предоставляющих услуги дополнительного образования. По прогнозу к 2019 году количество занимающихся в кружках детей возрастет до 38,5 тыс. человек, из них 38 тыс. человек будет заниматься на бесплатной основе.

В 2017-2019 годах планируется увеличение численности студентов среднего профессионального образования, которая в 2019 году составит 5,6 тыс. человек. Выпуск специалистов организациями среднего профессионального образования в 2019 году составит 1,6 тыс. человек.

В Нижневартовском государственном университете в 2016 году пройдут обучение 3,7 тыс. студентов, к 2019 году количество учащихся составит 3 тыс. человек. Выпуск специалистов высшей квалификации в 2019 году составит 1 тыс. человек.

**Показатели развития образования по городу Нижневартовску**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| **Детские дошкольные организации** | ед. | **55** | **54** | **53\*** | **53** | **54\*\*** | **54** | **54** | **54** | **54** |
|  | мест | 16 767 | 17 968 | 19 031 | 19 031 | 19 054 | 19 054 | 19 054 | 19 054 | 19 054 |
| в т.ч. негосударственные дошкольные организации | ед. | **-** | 2 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
|  | мест | **-** | 87 | 202 | 202 | 225 | 225 | 225 | 225 | 225 |
| Численность детей в дошкольных образовательных организациях | человек | 16 225 | 17 309 | 18 766 | 18 766 | 18 801 | 18 919 | 18 923 | 18 925 | 18 929 |
| Обеспеченность дошкольными образовательными организациями | мест на 1 тыс. детей дошк. возраста (норм. - 700 детей) | 559 | 588 | 615 | 611 | 611 | 609 | 608 | 614 | 612 |
| **Дневные общеобразовательные организации** | ед. | **38** | **38** | **38** | **38** | **38** | **39\*\*\*** | **39** | **39** | **39** |
|  | мест | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 884 | 27 884 | 27 884 | 28 784 |
| в т.ч. частной формы собственности: | ед. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
|  | мест | 459 | 459 | 459 | 459 | 459 | 459 | 459 | 459 | 459 |
| Из общего количества общеобразовательных школ: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - малокомплектные школы | ед. | - | - | - | - | - | - | - | - | - |
| - для детей с ограниченными возможностями здоровья | ед. | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 |
| **Численность учащихся в организациях:** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| общеобразовательных | человек | 30 001 | 30 837 | 31 730 | 32 516 | 32 566 | 32 626 | 33 093 | 33 537 | 33 656 |
| начального профессионального образования | человек | - | - | - | - | - | - | - | - | - |
| среднего профессионального образования | человек | 4 958 | 5 548 | 5 571 | 5 766 | 5 780 | 5 676 | 5 690 | 5 597 | 5 611 |
| высшего профессионального образования | человек | 3 812 | 3 896 | 3 733 | 3 464 | 3 494 | 3 190 | 3 220 | 3 000 | 3 020 |
| **Выпуск специалистов организациями:** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| среднего профессионального образования | человек | 1 233 | 1 051 | 1 095 | 1 404 | 1 424 | 1 533 | 1 553 | 1 600 | 1 620 |
| высшего профессионального образования | человек | 902 | 1 017 | 968 | 996 | 1 016 | 1 101 | 1 121 | 1 030 | 1 050 |
| Численность обучающихся в первую смену в дневных организациях общего образования в % к общему числу обучающихся в этих организациях | % | 85 | 83 | 89 | 89 | 90 | 90 | 90 | 90 | 90 |
| **Организации дополнительного образования** | ед. | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
|  | мест | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 |
| в них занимается детей - всего | человек | 8 764 | 8 835 | 8 850 | 8 850 | 8 870 | 8 860 | 8 875 | 8 870 | 8 880 |
| Численность детей и подростков дошкольного возраста (от 0 до 6 лет), проживающих в городе | человек | 29 999 | 30 532 | 30 994 | 31 158 | 31 180 | 31 287 | 31 344 | 31 035 | 31 139 |
| Численность детей и подростков школьного возраста (от 7 до 17 лет), проживающих в городе | человек | 33 519 | 34 717 | 35 900 | 37 379 | 37 379 | 38 742 | 38 742 | 40 462 | 40 462 |

**\*** Количество дошкольных образовательных организаций уменьшится в связи с реорганизацией 3 детских садов (детский сад №50 присоединен к детскому саду №37, детский сад №76 присоединен к детскому саду №27, детский сад №64 присоединен к детскому саду №17). Вместе с тем, введены в эксплуатацию 2 детских сада, в кв. 18 на 320 мест и в жилом доме №9 в кв.24 на 48 мест (присоединены к детскому саду №52 "Самолетик"), также будут введены в эксплуатацию детские сады: в кв. Прибрежный-3 на 260 мест (присоединен к детскому саду №80 "Светлячок"), в кв. 21 на 320 мест (присоединен к детскому саду №68 "Ромашка") и получение лицензии 2 частными детскими садами на 115 мест.

\*\* Количество дошкольных образовательных организаций увеличится в связи с получением лицензии частным детским садом "Озорник" на 23 места.

\*\*\* Количество дневных общеобразовательных организаций увеличится в связи с вводом школы на 825 мест.

**Наличие и обеспеченность объектами образования и науки**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| **Детские дошкольные организации-всего,** | единиц | **55** | **54** | **53** | **53** | **54** | **54** | **54** | **54** | **54** |
|  | мест | 16 767 | 17 968 | 19 031 | 19 031 | 19 054 | 19 054 | 19 054 | 19 054 | 19 054 |
| *норматив - 70 мест на сто детей дошкольного возраста* | мест | 55,9 | 58,8 | 61,5 | 61,1 | 61,1 | 60,9 | 60,8 | 61,4 | 61,2 |
|  | % | 79,9 | 84,0 | 87,9 | 87,3 | 87,3 | 87,0 | 86,9 | 87,7 | 87,4 |
| в т.ч. негосударственные дошкольные организации | единиц | - | 2 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
|  | мест | - | 87 | 202 | 202 | 225 | 225 | 225 | 225 | 225 |
| в них детей | человек | 16 225 | 17 309 | 18 766 | 18 766 | 18 801 | 18 919 | 18 923 | 18 925 | 18 929 |
| Детей дошкольного возраста (от 0 до 6 лет) | человек | 29 999 | 30 532 | 30 994 | 31 158 | 31 180 | 31 287 | 31 344 | 31 035 | 31 139 |
| **Общеобразовательные организации-всего,** | единиц | **38** | **38** | **38** | **38** | **38** | **39** | **39** | **39** | **39** |
|  | мест | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 059 | 27 884 | 27 884 | 27 884 | 28 784 |
| *норматив - 90 мест на сто детей школьного возраста* | мест | 80,7 | 77,9 | 75,4 | 72,4 | 72,4 | 72,0 | 72,0 | 68,9 | 71,1 |
|  | % | 89,7 | 86,6 | 83,8 | 80,4 | 80,4 | 80,0 | 80,0 | 76,6 | 79,0 |
| в них учащихся | человек | 30 001 | 30 837 | 31 730 | 32 516 | 32 566 | 32 626 | 33 093 | 33 537 | 33 656 |
| Детей школьного возраста (от 7 до 17 лет) | человек | 33 519 | 34 717 | 35 900 | 37 379 | 37 379 | 38 742 | 38 742 | 40 462 | 40 462 |
| из общего числа общеобразовательных организаций: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ***лицеи*** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
|  | мест | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 | 1 500 |
| в них учащихся | человек | 1 468 | 1 510 | 1 513 | 1 530 | 1 538 | 1 540 | 1 555 | 1 543 | 1 560 |
| ***гимназии*** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
|  | мест | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 | 1 647 |
| в них учащихся | человек | 1 851 | 1 878 | 1 921 | 1 950 | 1 955 | 1 953 | 1 962 | 1 971 | 1 980 |
| ***вспомогательные школы*** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
|  | мест | 460 | 460 | 460 | 460 | 460 | 460 | 460 | 460 | 460 |
| в них учащихся | человек | 394 | 422 | 417 | 376 | 426 | 370 | 420 | 372 | 422 |
| ***вечерние школы*** | единиц | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** | **0** |
| фактическая мощность (лицензии) | мест | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| в них учащихся | человек | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Внешкольные организации (дополнительного образования)** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
|  | мест | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 | 2 176 |
| *обеспеченность (на 1тыс. школьников)* | мест | 72,5 | 70,6 | 68,6 | 66,9 | 66,8 | 66,7 | 65,8 | 64,9 | 64,7 |
| *норматив - 100 мест* | % | 72,5 | 70,6 | 68,6 | 66,9 | 66,8 | 66,7 | 65,8 | 64,9 | 64,7 |
| в них учащихся | человек | 8 764 | 8 835 | 8 850 | 8 850 | 8 870 | 8 860 | 8 875 | 8 870 | 8 880 |
| **Средние специальные учебные заведения, филиалы** | единиц | **5** | **5** | **5** | **5** | **5** | **5** | **5** | **5** | **5** |
|  | мест | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 | 5 053 |
| в них учащихся | человек | 4 958 | 5 548 | 5 571 | 5 766 | 5 780 | 5 676 | 5 690 | 5 597 | 5 611 |
| число выпускников | человек | 1 233 | 1 051 | 1 095 | 1 404 | 1 424 | 1 533 | 1 553 | 1 600 | 1 620 |
| **Высшие учебные заведения** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
|  | мест | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 | 2 500 |
| в них учащихся | человек | 3 812 | 3 896 | 3 733 | 3 464 | 3 494 | 3 190 | 3 220 | 3 000 | 3 020 |
| число выпускников | человек | 902 | 1 017 | 968 | 996 | 1 016 | 1 101 | 1 121 | 1 030 | 1 050 |

**КУЛЬТУРА**

Основной целью в области культуры в перспективе станет создание условий для роста культурного и духовного потенциала горожан, обеспечение равных возможностей доступа к культурным ценностям, сохранение единого культурного и информационного пространства.

Повышению эффективности работы сферы культуры города способствует реализация муниципальной программы "Развитие культуры и туризма города Нижневартовска на 2014-2020 годы", финансовое обеспечение которой в 2016 году составит более 732 млн. рублей.

В 2016 году в результате объединения городской библиотеки №4 с детской библиотекой №5 количество библиотек уменьшится до 17 единиц.

Сфера культуры города также будет представлена 3 детскими школами искусств и 1 музыкальной школой, 13 киноустановками, 2 театрами, 1 музеем и 3 клубными учреждениями.

Обеспеченность населения города библиотеками на 1 тыс. жителей составит 66% к нормативу, учреждениями культурно-досугового типа -34,5%, музеями -25%.

По прогнозу в 2017 году количество библиотек сократится до 16 единиц, в связи с закрытием городской библиотеки №10. Вместе с тем, объем библиотечного фонда, количество читателей, книговыдача и иные показатели, характеризующие уровень библиотечного обслуживания в городе, не изменятся.

В связи с прогнозируемым ростом численности населения города, обеспеченность учреждениями культурно-досугового типа снизится к 2019 году до 33,9%. Обеспеченность библиотеками в 2019 году уменьшится до 60%.

По оценке в 2016 году книжный фонд библиотек составит 531 тыс. единиц. Каждый четвертый житель города является читателем городских библиотек. В прогнозируемом периоде продолжится работа по обновлению книжного фонда, и к 2019 году он увеличится до 538,9 тыс. единиц. Количество читателей библиотек сохранится на уровне 2016 года и составит 61,1 тыс. человек.

С целью повышения имиджа города, привлечения внимания широкой общественности к процессам развития культуры и событийного туризма, учреждения культуры города ежегодно проводят около 5 тыс. различных по формам и жанрам мероприятий. Одни из крупномасштабных - фестиваль искусств, труда и спорта "Самотлорские ночи", который является эффективной площадкой для делового общения, обсуждения наиболее значимых социально-экономических вопросов развития социальной сферы города. В рамках 41-го фестиваля состоялось около 100 мероприятий с участием около 62 тыс. жителей и гостей города. В программе фестиваля появились новые мероприятия, в которых приняли участие ансамбли поп и рок музыки из городов округа.

Кроме того, горожане приняли участие в российской акции "Бессмертный полк", также впервые состоялись автобусные экскурсии на Самотлорское месторождение нефти к монументу "Первая скважина Самотлора".

В 2016 году завершен капитальный ремонт здания Нижневартовского краеведческого музея имени Т.Д. Шуваева, расположенного в центре города, где представлены тематические выставки, посвященные природе, истории и культуре города Нижневартовска и края, а также галерея, в которой представлена коллекция изобразительного искусства из фонда музея. Наблюдается тенденция роста количества экспонатов музея, в 2016 году он вырос на 3,1% или до 36,4 тыс. единиц. В 2017-2019 годах количество единиц музейного фонда будет увеличиваться, и к 2019 году составит 38,2 тыс. единиц и 38,5 тыс. единиц по вариантам соответственно.

Для привлечения жителей города к участию в творческих и культурных проектах работают 132 творческих коллектива для 2,7 тыс. человек, в том числе на бесплатной основе занимается 2,3 тыс. человек. 19 коллективов удостоены звания "Народный самодеятельный, образцовый художественный коллектив". В прогнозируемом периоде количество горожан, занимающихся творчеством, сохранится на уровне 2016 года.

В школах искусств и детской музыкальной школе реализуется 10 дополнительных предпрофессиональных программ в области искусств, по которым занимается 62% обучающихся.

Количество посещений сайтов учреждений культуры по оценке в 2016 году составит более 292 тыс. единиц. Перспективным направлением станет доступ к Национальной электронной библиотеке (НЭБ), что позволит создать единое информационное библиотечное пространство на территории России и формирование в сети Интернет доступной информационной среды на основе фондов библиотек, а также образовательных и научных учреждений. В настоящее время в рамках проекта в фонд НЭБ включены источники, находящиеся в открытом доступе, в дальнейшем планируется пополнение коллекции.

В рамках подписанного соглашения о межмуниципальном сотрудничестве (Нижневартовск, Мегион, Лангепас, Радужный, Сургут, Сургутский район, Покачи) будет продолжена работа по созданию условий для развития внутреннего и въездного туризма. Так, в 2016 году организован межрегиональный культурно-туристический форум "Самотлорские встречи" на территории города Нижневартовска и ряд круглых столов по теме событийного, музейного, школьного, студенческого и молодежного туризма на территориях городов. Кроме того, поступило предложение от главы города Когалыма присоединиться к участникам соглашения.

Также в среднесрочной перспективе планируется:

- повышение инновационного  творческого потенциала специалистов в производстве услуг в сфере культуры и создание культурной среды нового качества;

- расширение спектра услуг, предоставляемых населению и повышение качества оказываемых услуг;

- обеспечение равных условий доступа различных групп граждан к услугам в области культуры, в том числе малообеспеченных, маломобильных групп населения и иных категорий граждан, нуждающихся в социальной поддержке;

- оборудование фондохранилища для хранения крупногабаритных музейных предметов;

- модернизация научной концепции и экспозиций музея истории русского быта;

- продолжение гастрольной и фестивальной деятельности;

- обеспечение государственных гарантий доступности качественного дополнительного образования в сфере культуры;

- расширение вариативности и спектра образовательных программ, в том числе для детей с особыми образовательными потребностями, совершенствование содержания и технологий дополнительного образования в сфере культуры;

- развитие системы выявления, поддержки и сопровождения одарённых детей, через организацию мастер – классов в рамках программы "Новые имена Нижневартовска".

**Показатели развития культуры по городу Нижневартовску**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| **Учреждения культурно-досугового типа (дома культуры, клубы)** | ед. | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** |
|  | мест | 1 865 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 |
| **Обеспеченность:** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| учреждениями культурно-досугового типа | учрежд.  на 100 тыс. населения | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 |
| **Стационарные киноустановки (кинотеатры)** | единиц | **15** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** |
| Число мест в зрительных залах стационарных киноустановок | мест | 1 583 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 |
| **Детские школы искусств, музыкальные школы** | ед. | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** |
|  | мест | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 |
| Число обучающихся - всего | человек | 2 733 | 2 728 | 2 741 | 2 750 | 2 750 | 2 750 | 2 750 | 2 750 | 2 750 |
| **Общедоступные библиотеки** | единиц | **18** | **18** | **17\*** | **16\*\*** | **16** | **16** | **16** | **16** | **16** |
| Число читателей общедоступных библиотек -всего | человек | 62 791 | 62 986 | 61 050 | 61 050 | 61 050 | 61 050 | 61 050 | 61 050 | 61 050 |
| Библиотечный фонд | тыс. ед. | 524,7 | 531 | 531 | 533,8 | 533,8 | 536,4 | 536,4 | 538,9 | 538,9 |
| **Обеспеченность:** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| общедоступными библиотеками | учрежд.  на 100 тыс. населения | 6,7 | 6,7 | 6,3 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 |
| **Число музеев** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| Число единиц хранения | единиц | 34 190 | 35 322 | 36 400 | 36 750 | 37 130 | 37 480 | 37 830 | 38 180 | 38 500 |
| **Число профессиональных театров** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |

\* Уменьшение количества библиотек связано с объединением городской библиотеки №4 с детской библиотекой №5.

\*\* Уменьшение количества библиотек планируется в связи с закрытием городской библиотеки №10.

**Наличие и обеспеченность объектами культуры и искусства**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| Среднегодовое население | тыс. чел | 267,2 | 269,7 | 272,0 | 273,9 | 274,1 | 275,5 | 276,0 | 276,9 | 277,7 |
| **Библиотеки - всего**  **(без учёта образовательных организаций)** | единиц | **18** | **18** | **17** | **16** | **16** | **16** | **16** | **16** | **16** |
| обеспеченность | % | 69,7 | 69,7 | 66 | 62,3 | 62,3 | 60,0 | 60,0 | 60,0 | 60,0 |
| Количество новых поступлений | экз. | 32 380 | 29 505 | 23 000 | 23 000 | 23 000 | 23 000 | 23 000 | 23 000 | 23 000 |
| пополнение книжных фондов в год (на 1 тыс. человек) | экз. | 121,2 | 109,4 | 84,6 | 84 | 83,9 | 83,5 | 83,3 | 83,1 | 82,8 |
| *норматив - 250 книг на 1 тыс. человек* | % | 48,5 | 43,8 | 33,8 | 33,6 | 33,6 | 33,4 | 33,3 | 33,2 | 33,1 |
| **Стационарные киноустановки (кинотеатры)** | единиц | **15** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** | **13** |
| Число мест в зрительных залах стационарных установок | мест | 1 583 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 | 1 469 |
| *норматив - 1 организация культуры* | % | 500 | 400 | 400 | 400 | 400 | 400 | 400 | 400 | 400 |
| количество организаций культуры | единиц | 5 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 |
| **Дома культуры, клубы** | единиц | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** | **3** |
|  | мест | 1 865 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 | 1 875 |
| *норматив (числ. насел.\*20)* | мест | 5 344 | 5 394 | 5 440 | 5 478 | 5 482 | 5 510 | 5 520 | 5 538 | 5 554 |
| *обеспеченность* | % | 34,9 | 34,8 | 34,5 | 34,2 | 34,2 | 34,0 | 34,0 | 33,9 | 33,8 |
| **Музеи** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| *норматив – 4 учреждения* | % | 25 | 25 | 25 | 25 | 25 | 25 | 25 | 25 | 25 |
| Число единиц хранения | единиц | 34 190 | 35 322 | 36 400 | 36 750 | 37 130 | 37 480 | 37 830 | 38 180 | 38 500 |
| **Театры** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
| (театр кукол "Барабашка" - 402 места и МАУ "Городской драматический театр" – 200 мест) | мест | 592 | 592 | 602 | 602 | 602 | 602 | 602 | 602 | 602 |
| *обеспеченность (на 5 тыс. жителей)* | мест | 11,1 | 11,0 | 11,1 | 11,0 | 11,0 | 10,9 | 10,9 | 10,9 | 10,8 |
| *норматив: 4 места на каждые 5 тыс. жителей* | % | 278 | 275 | 278 | 275 | 275 | 273 | 273 | 273 | 270 |
| **Парки культуры и отдыха** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| *обеспеченность (на 1 тыс. жителей)* | единиц | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 |
| *норматив - 1 объект на 100 тыс. человек* | % | 37,4 | 37,1 | 36,8 | 36,5 | 36,5 | 36,3 | 36,2 | 36,1 | 36,0 |
| **Детские школы искусств, музыкальные школы** | единиц | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** | **4** |
|  | мест | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 | 1 675 |
| *обеспеченность (на 1 тыс. детей 1-9 кл)* | мест | 62,5 | 61,7 | 59,8 | 58,6 | 58,5 | 57,9 | 57,8 | 57,4 | 57,3 |
| *норматив - 120 мест* | % | 52,1 | 51,4 | 49,8 | 48,8 | 48,8 | 48,3 | 48,2 | 47,8 | 47,8 |

**ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ**

В прогнозируемом периоде развитие физической культуры и спорта будет направлено на формирование здорового образа жизни, увеличение систематически занимающихся физической культурой и спортом жителей города.

С целью привлечения горожан, и прежде всего молодежи, к занятиям физической культурой и спортом, в 2016 году в микрорайонах города установлено 3 плоскостных спортивных сооружения, в том числе: 2 турниково- гимнастических комплекса, 1 многофункциональная спортивная площадка на базе хоккейного корта.

Количество спортивных сооружений (с учетом образовательных организаций) по оценке в 2016 году увеличится до 273 единиц, в том числе: 87 физкультурно-спортивных залов, 20 бассейнов, 82 плоскостных сооружения, 2 тира, 1 крытый тренировочный хоккейный корт, 1 стадион, 1 лыжная база и 79 других спортивных сооружений (спортивные залы с площадью менее 140 кв.м). Уровень обеспеченности населения города спортивными объектами составит 13,2% к нормативу. Единовременная пропускная способность всех сооружений физкультурно-спортивного назначения увеличится до 6797 человек.

Количество занимающихся физической культурой возрастет на 9,4% к уровню 2015 года, или до 82 тыс. человек. Каждый третий житель города ведет активный образ жизни и занимается спортом.

В целях создания условий, ориентирующих граждан на здоровый образ жизни, действует программа "Развитие физической культуры и массового спорта в городе Нижневартовске на 2014-2020 годы", на реализацию мероприятий которой в 2016 году выделено более 806 млн. рублей.

По прогнозу в 2017 году планируется установить еще одну гимнастическую площадку, в результате чего единовременная пропускная способность увеличится до 6 813 человек. Количество занимающихся возрастет на 8,5% или до 89 тыс. человек по первому варианту, это 32,5 % от общей численности населения города. В 2018-2019 годах количество спортивных сооружений останется на уровне 2017 года.

Обеспеченность спортивными объектами в прогнозируемом периоде будет иметь тенденцию к уменьшению, что обусловлено ростом численности населения города, и к 2019 году уровень обеспеченности спортивными сооружениями, физкультурно-спортивными залами и бассейнами снизится по базовому варианту до 12,9%, 40,9% и 14,9 % соответственно.

В 2016 году планируется проведение более 300 спортивно-массовых и оздоровительных мероприятий, в которых примут участие более 30 тыс. человек. Для дальнейшего привлечения населения города к активным занятиям спортом в среднесрочной перспективе проведение массовых спортивных мероприятий будет продолжено.

По итогам участия в соревнованиях различного уровня, нижневартовским спортсменам в 2016 году присвоено 2 900 спортивных разрядов и званий, в том числе 4 спортсменам присвоены звания Мастеров спорта России и 1 спортсмену почетное звание Заслуженного мастера спорта России.

В составе сборной Югры на Всероссийских соревнованиях легкоатлетов, ставших альтернативой Олимпиады в Рио-де-Жанейро, нижневартовский спортсмен Евгений Малых стал абсолютным победителем в толкании ядра, установив новый мировой рекорд.

По прогнозу в 2017 году планируется выполнение спортсменами города 3 200 спортивных разрядов, 15 званий Мастеров спорта России, 120 Кандидатов в мастера спорта России, 1 почетного звания Заслуженного тренера Российской Федерации.

В соответствии с планом мероприятий поэтапного внедрения Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса "Готов к труду и обороне" (ГТО) в 2016 году прошли мероприятия по сдаче норм ГТО среди выпускников общеобразовательных организаций, студентов среднеспециальных и высших учебных заведений с охватом 6 тыс. человек. В среднесрочной перспективе к 2019 году планируется привлечь к сдаче норм ГТО 25 тыс. человек.

Положительными тенденциями, связанными с возрождением лучших спортивных и физкультурных традиций, характеризуется состояние детско-юношеского спорта. В городе работают 6 детско-юношеских спортивных школ, где в 2016 году занимаются 11,7 тыс. детей.

По прогнозу в 2017-2019 годах количество занимающихся в спортивных школах будет увеличиваться и к 2019 году составит 12 тыс. человек, в том числе на бесплатной основе – 11,2 тыс. человек.

В результате комплексного решения поставленных задач по развитию физической культуры и спорта прогнозируется увеличить к 2019 году количество занимающихся физической культурой и спортом до 102 тыс. человек по первому варианту и до 103 тыс. человек по второму варианту, это 37% от общей численности населения города.

**Наличие и обеспеченность объектами физической культуры и спорта**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| **Спортивные сооружения-всего (с учетом образовательных организаций)\*** | единиц | **252** | **270** | **273** | **274** | **274** | **274** | **274** | **274** | **274** |
| единовременная пропускная способность | человек | 6 502 | 6 740 | 6 797 | 6 813 | 6 813 | 6 813 | 6 813 | 6 813 | 6 813 |
| *обеспеченность (на 1 тыс. жителей)* | человек в день | 24,3 | 25 | 25 | 24,9 | 24,9 | 24,7 | 24,7 | 24,6 | 24,5 |
| *норматив - 190 единовременной пропускной способности на 1 тыс. жителей* | % | 12,8 | 13,2 | 13,2 | 13,1 | 13,1 | 13,0 | 13,0 | 12,9 | 12,9 |
| **Физкультурно-спортивные залы** | единиц | **88** | **87** | **87** | **87** | **87** | **87** | **87** | **87** | **87** |
| (с учетом образовательных организаций) | кв.м | 39 125 | 39 674 | 39 674 | 39 674 | 39 674 | 39 674 | 39 674 | 39 674 | 39 674 |
| *обеспеченность (на 1 тыс. жителей)* | кв.м | 146,4 | 147,1 | 145,9 | 144,8 | 144,7 | 144,0 | 143,7 | 143,3 | 142,9 |
| *норматив-350 кв.м* | % | 41,8 | 42 | 41,7 | 41,4 | 41,3 | 41,1 | 41,1 | 40,9 | 40,8 |
| **Др. спортивные сооружения (спортивные залы с площадью менее 140 кв.м.)** | единиц | **79** | **79** | **79** | **79** | **79** | **79** | **79** | **79** | **79** |
| **Бассейны** | единиц | **20** | **20** | **20** | **20** | **20** | **20** | **20** | **20** | **20** |
| (с учетом образовательных организаций) | кв.м. зеркала воды | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 | 3 092 |
| *обеспеченность (на 1 тыс. жителей)* | кв.м | 11,6 | 11,5 | 11,4 | 11,3 | 11,3 | 11,2 | 11,2 | 11,2 | 11,1 |
| *норматив - 75 кв.м* | % | 15,5 | 15,3 | 15,2 | 15,1 | 15,1 | 14,9 | 14,9 | 14,9 | 14,8 |
| единовременная пропускная способность | человек | 423 | 423 | 423 | 423 | 423 | 423 | 423 | 423 | 423 |
| **Стадион** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| количество мест | мест | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 | 5 000 |
|  | кв.м | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 | 42 756 |
| *обеспеченность (на 1 тыс. жителей)* | кв.м | 160,0 | 158,5 | 157,2 | 156,1 | 156 | 155,2 | 154,9 | 154,4 | 154 |
| *норматив - 1949,4 кв.м* | % | 8,2 | 8,1 | 8,1 | 8,0 | 8,0 | 8,0 | 7,9 | 7,9 | 7,9 |
| **Плоскостные спортивные сооружения (с учетом образовательных организаций)** | единиц | **60** | **79** | **82\*\*** | **83\*\*\*** | **83** | **83** | **83** | **83** | **83** |
| в том числе: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Площадки** | единиц | **42** | **61** | **64** | **65** | **65** | **65** | **65** | **65** | **65** |
| **Поля** | единиц | **18** | **18** | **18** | **18** | **18** | **18** | **18** | **18** | **18** |
| **Крытый тренировочный хоккейный корт (с искусственным льдом)** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| **Лыжная база** | единиц | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| **Тиры** | единиц | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
| **Детские юношеские спортивные школы - всего** | единиц | **6** | **6** | **6** | **6** | **6** | **6** | **6** | **6** | **6** |
|  | мест | 8 420 | 8 434 | 8 518 | 8 603 | 8 689 | 8 776 | 8 780 | 8 782 | 8 880 |
| Всего занимается подростков | человек | 11 535 | 11 553 | 11 669 | 11 785 | 11 903 | 11 903 | 12 022 | 12 022 | 12 050 |
| Всего занимается спортом | человек | 57 695 | 74 965 | 82 000 | 89 000 | 90 100 | 95 000 | 95 500 | 102 000 | 103 000 |

\*Данные представлены управлением по физической культуре и спорту администрации города Нижневартовска в соответствии с формой 1- ФК.

\*\* Увеличение показателя "плоскостные спортивные сооружения" связано с установкой в городе 3 плоскостных спортивных объектов, один из них установлен на базе хоккейного корта.

\*\*\* Увеличение количества плоскостных спортивных сооружений планируется в связи с установкой 1 гимнастической площадки.

**СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ**

Основным направлением развития сферы социальной защиты населения является обеспечение доступности для населения основных социальных услуг и социального обслуживания, адресная помощь гражданам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

В 2016 году количество учреждений социального обслуживания Ханты - Мансийского автономного округа – Югры в городе составит 8 единиц.

Численность граждан, состоящих на учете в органах социальной защиты населения города, в 2016 году составит 65,1 тыс. человек. По прогнозу в 2019 году количество граждан, состоящих на учете в органах социальной защиты населения города увеличится до 66 тыс. человек.

Обеспеченность стационарными учреждениями социального обслуживания престарелых и инвалидов в 2016 году составит 3,1 места на 10 тыс. населения. По прогнозу в 2017-2019 годах обеспеченность стационарными учреждениями социального обслуживания престарелых и инвалидов сохранится на уровне 2016 года.

В прогнозируемом периоде в комплексном центре социального обслуживания населения "Диалог" социальную помощь окажут 15 тыс. нуждающимся.

Филиалом казенного учреждения ХМАО-Югры "Центр социальных выплат" продолжится работа по оказанию единовременной помощи малоимущим семьям и малоимущим одиноко проживающим гражданам. Адресную социальную помощь в 2017-2019 годах планируется предоставить ежегодно 7,5 тысячам граждан.

В центре социальной помощи семье и детям "Кардея" продолжит работу отделение временного пребывания несовершеннолетних. С целью преодоления трудностей в общении с ребенком в центре проводятся тренинги "Взаимодействие родителей и ребенка".

По оценке в 2016 году различную социальную помощь в центре социальной помощи семье и детям "Кардея" окажут более 28 тыс. человек. В среднесрочной перспективе количество граждан, обратившихся за социальной поддержкой, не изменится.

В БУ "Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными возможностями "Таукси" в 2016 году реализуется 14 программ психолого-педагогической, социально-медицинской, социально-трудовой, творческой направленности.

В целях обеспечения доступности, повышения эффективности и качества предоставления населению услуг в сфере социального обслуживания в перспективе предусмотрены мероприятия, направленные на структурные преобразования социальной защиты населения. Предусмотрено совершенствование подходов при предоставлении мер социальной поддержки, развитие новых форм и видов услуг, оптимизация и реорганизация социальных служб, внедрение инновационных, малозатратных, стационарозамещающих технологий.

Для повышения качества жизни неработающих пенсионеров в 2016 году будет оказана социальная поддержка за счет средств городского бюджета в сумме 65,5 млн. рублей.

В 2016 году на реализацию мероприятий муниципальной программы "Социальная поддержка и социальная помощь для отдельных категорий граждан в городе Нижневартовске на 2016-2020 годы" будет направлено более 272 млн. рублей. На выполнение работ по созданию универсальной безбарьерной среды для инвалидов и других маломобильных групп населения, в рамках муниципальной программы "Доступная среда в городе Нижневартовске на 2015-2020 годы", будет направлено около 17 млн. рублей.

В целях повышения доступности и качества предоставления государственных услуг жителям города, в том числе льготным категориям населения, услуги в сфере социальной защиты населения предоставляются через Многофункциональный центр предоставления государственных и муниципальных услуг (МФЦ).

На базе Нижневартовского МФЦ государственные и муниципальные услуги предоставляются по принципу "одного окна", взаимодействие с органами власти, предоставляющими государственные и муниципальные услуги, осуществляется многофункциональным центром без участия заявителя (обмен необходимыми документами, получение результата услуги для выдачи заявителям).

Для удобства заявителей на официальном сайте органов местного самоуправления города в разделе "Нижневартовский МФЦ" действует электронный сервис предварительной записи на прием. С его помощью заявители могут выбрать удобные дату и время посещения Центра.

**Показатели социального обеспечения по городу Нижневартовску**

| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| **Численность граждан, состоящих на учете в органах социальной защиты населения-всего** | человек | **63 544** | **65 128** | **65 063** | **66 000** | **66 000** | **66 000** | **66 000** | **66 000** | **66 000** |
| в том числе по категориям: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| престарелые одинокие граждане | человек | 298 | 300 | 300 | 300 | 300 | 300 | 300 | 300 | 300 |
| инвалиды - всего | человек | 7 554 | 6 937 | 6 707 | 6 600 | 6 600 | 6 600 | 6 600 | 6 600 | 6 600 |
| в т.ч. дети-инвалиды | человек | 766 | 665 | 648 | 640 | 640 | 640 | 640 | 640 | 640 |
| **Дома-интернаты для престарелых и инвалидов** *БУ ХМАО-Югры "Дом-интернат для престарелых и инвалидов "Отрада"* | ед. | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| мест | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 |
| Число проживающих в домах-интернатах | человек | 90 | 90 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 |
| в т. ч. детей-инвалидов | человек | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| **Обеспеченность:** стационарными учреждениями социального обслуживания престарелых и инвалидов (взрослых и детей) | мест  на 10 тыс. населения | 3,2 | 3,2 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 |
| **Комплексные Центры социального обслуживания** *БУ ХМАО-Югры "Комплексный центр социального обслуживания населения "Диалог"* | ед. | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| Численность граждан, обслуживаемых в центрах социального обслуживания-всего | человек | 23 100 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 |
| Количество малоимущих, получивших адресную социальную помощь | семей | 1 622 | 2 089 | 2 300 | 2 300 | 2 300 | 2 300 | 2 300 | 2 300 | 2 300 |
| человек | 5 600 | 7 346 | 7 500 | 7 500 | 7 500 | 7 500 | 7 500 | 7 500 | 7 500 |
| **Центры по оказанию социальной помощи семье и детям (включая аналогичные отделения и социальные приюты)** | ед. | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| в том числе: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| *БУ ХМАО - Югры "Центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей, "Аистенок"\** | ед. | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| *БУ ХМАО - Югры "Центр социальной помощи семье и детям "Кардея"* | ед. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Количество граждан, получающих социальную помощь в центрах оказания помощи семье и детям | человек | 34 000 | 28 401 | 28 401 | 28 401 | 28 401 | 28 401 | 28 401 | 28 401 | 28 401 |
| **Общая численность граждан, получающих социальную помощь в социальных учреждениях на платной основе-всего** | человек | **2498** | **2449** | **2449** | **2449** | **2449** | **2449** | **2449** | **2449** | **2449** |
| *АУ ХМАО-Югры "Центр комплексной реабилитации ветеранов боевых действий "Возрождение"\** | человек | 132 | 306 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| *БУ ХМАО-Югры "Специальный дом-интернат для престарелых и инвалидов "Луч"* | человек | - | - | 70 | 70 | 70 | 70 | 70 | 70 | 70 |
| *УСО ХМАО-Югры "Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными возможностями "Таукси"* | человек | 807 | 450 | 450 | 450 | 450 | 450 | 450 | 450 | 450 |
| *АУ ХМАО-Югры "Социально-оздоровительный центр семьи и детей Голубое озеро"* | человек | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| *БУ ХМАО-Югры "Комплексный центр социального обслуживания населения "Диалог"* | человек | 1439 | 1510 | 1510 | 1510 | 1510 | 1510 | 1510 | 1510 | 1510 |
| *БУ ХМАО-Югры "Дом-интернат для престарелых и инвалидов "Отрада"* | человек | 120 | 113 | 110 | 110 | 110 | 110 | 110 | 110 | 110 |
| **Детские дома** *казенное образовательное учреждение ХМАО-Югры для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей "Детский дом "Аистенок"* | ед. | **1** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| мест | 68 | - | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| Число воспитанников - всего | человек | 68 | - | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| *Филиал КУ ХМАО-Югры "Центр социальных выплат"* | ед. | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| человек | 63 544 | 65 128 | 65 063 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 |

\* В соответствии с распоряжением Правительства ХМАО-Югры от 25.09.2015 №539-рп АУ ХМАО-Югры "Центр комплексной реабилитации ветеранов боевых действий "Возрождение" ликвидировано.

**Наличие и обеспеченность объектами социального обслуживания**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Единицы**  **измерения** | **2014 год** | **2015 год** | **2016 год** | **2017 год**  **прогноз** | | **2018 год**  **прогноз** | | **2019 год**  **прогноз** | |
| **отчет** | **отчет** | **оценка** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** | **1 вар.** | **2 вар.** |
| Среднегодовое население | тыс. чел. | 267,2 | 269,7 | 272 | 273,9 | 274,1 | 275,5 | 276 | 276,9 | 277,7 |
| Детей (от 0 до 17 лет) | человек | 63 518 | 65 249 | 66 844 | 68 537 | 68 559 | 70 029 | 70 086 | 71 497 | 71 601 |
| **Учреждения социального обслуживания ХМАО-Югры, всего:** | **единиц** | **9** | **9** | **8** | **8** | **8** | **8** | **8** | **8** | **8** |
| в том числе: |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей, "Аистенок"** | **единиц** | **-** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| мест | - | 46 | 46 | 46 | 46 | 46 | 46 | 46 | 46 |
| обеспеченность (на 1 тыс. детей) | мест | - | 0,7 | 0,7 | 0,7 | 0,7 | 0,7 | 0,7 | 0,6 | 0,6 |
| норматив - 1 объект на 10 тыс. детей | % | - | 15,3 | 15,0 | 14,6 | 14,6 | 14,3 | 14,3 | 14,0 | 14,0 |
| **Детский дом "Аистенок"** | **единиц** | **1** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| мест | 68 | - | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| **Центр социальной помощи семье и детям "Кардея"** | **единиц** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| мест | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 | 43 |
| норматив - 1 объект на 50 тыс. жителей | % | 18,7 | 18,5 | 18,4 | 18,3 | 18,2 | 18,1 | 18,1 | 18,1 | 18,0 |
| **Комплексный центр социального обслуживания населения "Диалог"** | **единиц** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| обслуж. | 23 100 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 | 15 000 |
| **Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными возможностями "Таукси"** | **единиц** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| мест | 80 | 80 | 80 | 80 | 80 | 80 | 80 | 80 | 80 |
| **Центр комплексной реабилитации ветеранов боевых действий "Возрождение"** | **единиц** | **1** | **1** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** |
| обеспеченность 1 объект на город | мест | 41 | 41 | - | - | - | - | - | - | - |
| **Центр социальной адаптации "Феникс"** | **единиц** | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| обеспеченность 1 объект на город | мест | 35 | 35 | 35 | 35 | 35 | 35 | 35 | 35 | 35 |
| **Комплексный социальной центр по оказанию помощи лицам без определенного места жительства "Луч"** | **единиц** | 1 | - | - | - | - | - | - | - | - |
| обеспеченность 1 объект на город | мест | 62 | - | - | - | - | - | - | - | - |
| **Специальный дом-интернат для престарелых и инвалидов "Луч" (с 01.03.2015)** |  | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| обеспеченность 1 объект на город | мест | - | 86 | 86 | 86 | 86 | 86 | 86 | 86 | 86 |
| **Дом-интернат для престарелых и инвалидов "Отрада"** | **единиц** | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| обеспеченность 1 объект на город | мест | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 | 85 |
| **Социально-оздоровительный центр "Голубое озеро"** | **единиц** | - | - | - | - | - | - | - | - | - |
| **Филиал КУ ХМАО-Югры "Центр социальных выплат"** | **единиц** | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| обслуж. | 63 544 | 65 128 | 65 063 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 | 66 000 |
| **Протезно-ортопедический комбинат** | **единиц** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| обеспеченность (на 1 тыс. жителей) | единиц | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 | 0,004 |
| норматив - 1 объект на 250 тыс. жителей | % | 93,5 | 92,6 | 91,7 | 90,9 | 90,9 | 90,9 | 90,9 | 90,1 | 90,1 |

**ОСНОВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ**

**СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ГОРОДА**

**НИЖНЕВАРТОВСКА В 2017-2019 ГОДАХ**

Ключевые направления социально-экономического развития города содержатся в документах стратегического планирования, Плане мероприятий по обеспечению стабильного социально-экономического развития города Нижневартовска в 2016 году и на период 2017 и 2018 годов.

В макроэкономике:

-формирование благоприятного инвестиционного климата и реализация мероприятий, направленных на повышение инвестиционной привлекательности города;

-развитие малого и среднего предпринимательства, как условие устойчивого экономического роста и одновременно как фактора обеспечения социальной стабильности, стимулирования конкуренции;

-привлечение частных инвестиций, повышение их роли в обеспечении экономического роста;

-сохранение и развитие промышленного потенциала города на основе комплексного решения задач по созданию условий для устойчивого экономического развития.

В развитии городской инфраструктуры и систем жизнеобеспечения:

-строительство новых и расширение пропускной способности существующих автомобильных дорог города;

-повышение доступности жилья за счет жилищной и земельной ипотеки, создания рынка арендного жилья;

-повышение эффективности, устойчивости и надежности функционирования коммунальных систем жизнеобеспечения населения, внедрение энергосберегающих технологий.

В развитии человеческого капитала:

-создание равных условий доступа негосударственным организациям к оказанию социальных услуг, финансируемых из бюджета - это основополагающий фактор развития муниципально-частного партнерства в социальной сфере;

-выполнение социальных обязательств перед гражданами, сохранение достигнутого уровня адресной социальной защищённости льготных категорий горожан, предоставление качественных социальных услуг и поддержки малообеспеченной категории граждан;

- повышение качества и доступности услуг сферы образования, одним из важных требований становится непрерывность образования;

-дальнейшее развитие системы образования, применение проектных методов, конкурсное выявление и поддержка лидеров, успешно реализующих новые образовательные подходы на практике;

-обеспечение повышения качества услуг сферы культуры и физической культуры и спорта.

В системе муниципального управления:

-повышение эффективности использования бюджетных средств за счет оптимизации бюджетной сети и повышения качества и эффективности оказания муниципальных услуг;

-повышение эффективности муниципальных программ, ответственности за достижение конечных результатов;

-повышение качества муниципальной службы и системы подготовки муниципальных служащих;

-совершенствование механизмов управления муниципальной собственностью и земельными ресурсами;

-продолжение внедрения успешных практик, направленных на развитие малого и среднего предпринимательства и снятие административных барьеров;

-развитие системы управления проектной деятельностью и внедрение методов управления проектами.

В результате реализации комплекса мер, запланированных на среднесрочную перспективу, прогнозируются следующие тенденции социально-экономического развития города в 2019 году по сравнению с 2015 годом:

-рост индекса промышленного производства строительных материалов (109,7%); производства нефтепродуктов (105,1%); производства машин и оборудования (102,5%); производства пищевых продуктов (103,5%);

-увеличение количества малых и средних предприятий на 3,9% или с 2 923 до 3 036 единиц;

-увеличение оборота малых и средних предприятий в сопоставимых ценах на 5,9%;

-рост оборота розничной торговли в расчете на 1 жителя с 335,8 тыс. рублей до 400,1 тыс. рублей;

-увеличение обеспеченности населения жильем с 19,0 кв.м. до 20,3 кв.м. на 1 жителя;

-сохранение на протяжении всего прогнозного периода зарегистрированной безработицы на уровне 0,14 % от численности экономически активного населения;

-увеличение среднегодовой численности постоянного населения на 2,7% или до 276,9 тыс. человек;

-увеличение количества детей, посещающих дошкольные образовательные организации, на 9,3 % или до 18,9 тыс. человек;

-увеличение охвата детей в возрасте от 5 до 18 лет дополнительным образованием на 2,2 % или с 23,1 тыс. человек до 23,6 тыс. человек;

-увеличение количества занимающихся физической культурой и спортом на 36 % или с 75 тыс. человек до 102 тыс. человек;

-увеличение среднего дохода пенсионера на 13,3%.

Реализация приоритетов будет обеспечиваться последовательным решением задач социально-экономического развития города. Основным инструментом достижения запланированных в прогнозе результатов является система государственных и муниципальных программ. В среднесрочной перспективе предусмотрена реализация 26 муниципальных программ, на выполнение которых в 2017-2019 годах за счет всех источников финансирования планируется направить более 39,7 млрд. рублей.

**Перечень муниципальных программ города Нижневартовска,**

**планируемых к реализации в прогнозируемый период**

1. Программа "Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в муниципальном образовании город Нижневартовск на 2011-2015 годы и на перспективу до 2020 года",

2. Программа "Обеспечение жильем молодых семей в соответствии с федеральной целевой программой "Жилище" и улучшение жилищных условий молодых учителей на 2013-2020 годы",

3. Программа "Капитальное строительство и реконструкция объектов города Нижневартовска на 2014 -2020 годы",

4. Программа "Развитие культуры и туризма города Нижневартовска на 2014 -2020 годы",

5. Программа "Развитие физической культуры и массового спорта города Нижневартовска на 2014 -2020 годы",

6. Программа "Профилактика терроризма и экстремизма в городе Нижневартовске на 2015-2020 годы",

7. Программа "Развитие образования города Нижневартовска на 2015-2020 годы",

8. Программа "Доступная среда в городе Нижневартовске на 2015-2020 годы",

9. Программа "Молодежь Нижневартовска на 2015-2020 годы",

10. Программа "Комплекс мероприятий по профилактике правонарушений в городе Нижневартовске на 2015-2020 годы",

11. Программа "Развитие малого и среднего предпринимательства на территории города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

12. Программа "Укрепление пожарной безопасности, защита населения и территории города Нижневартовска от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, мероприятия по гражданской обороне и обеспечению безопасности людей на водных объектах на 2016-2020 годы",

13. Программа "Развитие агропромышленного комплекса на территории города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

14. Программа "Комплексные меры по пропаганде здорового образа жизни (профилактика наркомании, токсикомании) в городе Нижневартовске на 2016 – 2020 годы",

15. Программа "Развитие гражданского общества в городе Нижневартовске на 2016-2020 годы",

16. Программа "Развитие муниципальной службы в администрации города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

17. Программа "Оздоровление экологической обстановки в городе Нижневартовске в 2016-2020 годах",

18. Программа "Социальная поддержка и социальная помощь для отдельных категорий граждан в городе Нижневартовске на 2016-2020 годы",

19. Программа "Развитие жилищно-коммунального хозяйства города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

20. Программа "Управление муниципальными финансами в городе Нижневартовске на 2016-2020 годы",

21. Программа "Содержание дорожного хозяйства, организация транспортного обслуживания и благоустройство территории города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

22. Программа "Управление и распоряжение имуществом, находящимся в муниципальной собственности муниципального образования город Нижневартовск, и земельными участками, находящимися в муниципальной собственности или государственная собственность на которые не разграничена, на 2016-2020 годы",

23. Программа "Организация предоставления государственных и муниципальных услуг через Нижневартовский МФЦ на 2016-2020 годы",

24. Программа "Материально-техническое и организационное обеспечение деятельности органов местного самоуправления города Нижневартовска на 2016-2020 годы",

25. Программа "Обеспечение доступным и комфортным жильем жителей города Нижневартовска в 2017-2020 годах",

26. Программа "Электронный Нижневартовск на 2017 -2020 годы и на период до 2030 года".

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Основные показатели прогноза социально-экономического развития города Нижневартовска**  **на 2017 год и на период до 2019 года** | | | | | | | | | | | | |
| **Показатели** | **Единицы измерения** | **отчет** | | **отчет** | | **оценка** | **прогноз** | | | | | |
| **2014** | | **2015** | | **2016** | **2017** | | **2018** | | **2019** | |
| **вариант 1** | **вариант 2** | **вариант 1** | **вариант 2** | **вариант 1** | **вариант 2** |
| **I. Демографические показатели** |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Численность постоянного населения (среднегодовая) - всего | тыс.человек | 267,2 | | 269,7 | | 272,0 | 273,9 | 274,1 | 275,5 | 276,0 | 276,9 | 277,7 |
|  | в % к предыдущему году | 101,0 | | 100,9 | | 100,9 | 100,7 | 100,8 | 100,6 | 100,7 | 100,5 | 100,6 |
| Численность постоянного населения на начало года | человек | 265 994 | | 268 456 | | 270 846 | 273 115 | 273 115 | 274 747 | 275 126 | 276 230 | 276 915 |
| Естественное движение |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Число родившихся | человек | 4 623 | | 4 337 | | 4 346 | 4 338 | 4 360 | 4 341 | 4 376 | 4 350 | 4 397 |
| Число умерших | человек | 1 718 | | 1 737 | | 1 749 | 1 763 | 1 759 | 1 775 | 1 766 | 1 783 | 1 771 |
| Естественный прирост, убыль | человек | 2 905 | | 2 600 | | 2 597 | 2 575 | 2 601 | 2 566 | 2 610 | 2 567 | 2 626 |
| Миграционное движение |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Число прибывших (+) | человек | 13 296 | | 12 898 | | 12 753 | 12 449 | 12 651 | 12 372 | 12 541 | 12 327 | 12 419 |
| Число выбывших (-) | человек | 13 739 | | 13 108 | | 13 081 | 13 392 | 13 241 | 13 455 | 13 362 | 13 507 | 13 453 |
| Миграционное сальдо (+,-) | человек | -443 | | -210 | | -328 | -943 | -590 | -1083 | -821 | -1180 | -1034 |
| Численность постоянного населения на конец года | человек | 268 456 | | 270 846 | | 273 115 | 274 747 | 275 126 | 276 230 | 276 915 | 277 617 | 278 507 |
| **II. Промышленное производство** |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| **Объём отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами (C +D + E)\*** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 307 192,6 | | 89 698,4 | | 83 998,2 | 85 831,9 | 86 976,8 | 84 930,5 | 86 565,1 | 83 708,3 | 85 984,2 |
| Индекс промышленного производства (C+ D+E) | % к предыдущему году | 89,4 | | 26,6 | | 96,3 | 99,5 | 102,1 | 96,9 | 99,3 | 97,3 | 99,8 |
| **РАЗДЕЛ C: Добыча полезных ископаемых** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 277 000,7 | | 60 048,4 | | 51 408,2 | 51 422,2 | 52 136,6 | 48 741,0 | 49 458,4 | 45 797,3 | 46 485,5 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 88,0 | | 19,4 | | 93,6 | 99,0 | 102,1 | 94,7 | 97,6 | 95,0 | 98,0 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 102,4 | | 111,7 | | 91,5 | 101,0 | 99,3 | 100,1 | 97,2 | 98,9 | 95,9 |
| Подраздел CA: **Добыча топливно-энергетических полезных ископаемых** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 276 865,4 | | 59 712,1 | | 51 028,0 | 51 022,9 | 51 734,9 | 48 318,7 | 49 029,0 | 45 351,9 | 46 030,4 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 88,0 | | 19,3 | | 93,6 | 99,0 | 102,1 | 94,7 | 97,6 | 95,0 | 98,0 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 104,9 | | 111,7 | | 91,3 | 101,0 | 99,3 | 100,0 | 97,1 | 98,8 | 95,8 |
| Подраздел CB: **Добыча полезных ископаемых, кроме топливно-энергетических** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 135,3 | | 336,3 | | 380,2 | 399,3 | 401,7 | 422,3 | 429,4 | 445,4 | 455,1 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 110,3 | | 222,9 | | 100,5 | 100,7 | 101,2 | 101,1 | 102,0 | 101,6 | 103,1 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 109,8 | | 111,5 | | 112,5 | 104,3 | 104,4 | 104,6 | 104,8 | 103,8 | 102,8 |
| **РАЗДЕЛ D: Обрабатывающие производства** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 9 122,5 | | 7 810,2 | | 8 715,7 | 9 001,7 | 9 052,6 | 9 325,5 | 9 407,7 | 9 559,4 | 9 772,8 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 137,1 | | 80,1 | | 101,6 | 100,7 | 102,3 | 100,9 | 102,9 | 101,3 | 103,4 |
| Индекс-дефлятор |  | 108,6 | | 106,9 | | 109,8 | 102,6 | 101,5 | 102,7 | 101,0 | 101,2 | 100,5 |
| Подраздел DA: **Производство пищевых продуктов, включая напитки, и табака** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 801,8 | | 260,6 | | 280,1 | 297,3 | 299,1 | 314,4 | 319,1 | 331,8 | 341,1 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 92,0 | | 80,4 | | 101,0 | 100,5 | 101,6 | 100,8 | 102,1 | 101,1 | 102,6 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 111,0 | | 40,4 | | 106,4 | 105,6 | 105,1 | 104,9 | 104,5 | 104,4 | 104,2 |
| Подраздел DD: **Обработка древесины и производство изделий из дерева** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 37,1 | | 0,0 | | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 62,1 | | 0,0 | | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 118,6 | | 0,0 | | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| Подраздел DE: **Целлюлозно-бумажное производство; издательская и полиграфическая деятельность** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 87,1 | | 64,4 | | 72,7 | 75,6 | 76,1 | 79,1 | 79,9 | 82,3 | 83,8 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 97,4 | | 55,7 | | 101,4 | 100,4 | 101,7 | 100,8 | 102,3 | 101,1 | 102,8 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 109,2 | | 132,8 | | 111,3 | 103,6 | 102,9 | 103,8 | 102,6 | 102,9 | 102,0 |
| Подраздел DF: **Производство нефтепродуктов** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 2 609,0 | | 3 005,7 | | 3 615,1 | 3 618,6 | 3 619,7 | 3 640,2 | 3 610,4 | 3 558,1 | 3 576,3 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 102,7 | | 99,0 | | 102,1 | 100,5 | 102,8 | 100,9 | 103,9 | 101,5 | 104,6 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 126,5 | | 116,4 | | 117,8 | 99,6 | 97,4 | 99,7 | 96,0 | 96,3 | 94,7 |
| Подраздел DH: **Производство резиновых и пластмассовых изделий** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 5,9 | | 2,2 | | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 197,1 | | 31,5 | | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 | 0,0 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 106,9 | | 118,2 | | 104,6 | 101,9 | 101,5 | 102,7 | 102,0 | 102,1 | 101,5 |
| Подраздел DI: **Производство прочих неметаллических минеральных продуктов** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 845,9 | | 136,9 | | 146,6 | 158,1 | 160,7 | 171,3 | 177,0 | 185,0 | 194,2 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 123,2 | | 65,5 | | 103,0 | 102,8 | 104,2 | 102,1 | 103,6 | 101,5 | 103,1 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 100,6 | | 24,7 | | 104,0 | 104,9 | 105,2 | 106,1 | 106,3 | 106,4 | 106,4 |
| Подраздел DJ: **Металлургическое производство и производство готовых металлических изделий** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 871,0 | | 1 748,3 | | 1 824,1 | 1 917,5 | 1 938,5 | 2 035,3 | 2 082,1 | 2 170,9 | 2 249,3 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 784,0 | | 159,8 | | 101,2 | 100,5 | 101,6 | 100,8 | 102,0 | 101,1 | 102,4 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 102,3 | | 125,6 | | 103,1 | 104,6 | 104,6 | 105,3 | 105,3 | 105,5 | 105,5 |
| 38.9: **Производство машин и оборудования** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 2 166,5 | | 1 166,6 | | 1 258,5 | 1 326,6 | 1 334,9 | 1 390,5 | 1 409,3 | 1 443,6 | 1 479,2 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 132,7 | | 48,0 | | 101,2 | 100,2 | 101,6 | 100,4 | 102,2 | 100,7 | 102,8 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 98,9 | | 112,1 | | 106,6 | 105,2 | 104,4 | 104,4 | 103,3 | 103,1 | 102,1 |
| Подраздел DL: **Производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 957,2 | | 359,7 | | 383,8 | 404,6 | 405,9 | 424,5 | 426,8 | 441,6 | 446,2 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 150,3 | | 33,5 | | 100,1 | 100,2 | 101,3 | 100,5 | 101,8 | 100,9 | 102,4 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 98,9 | | 112,1 | | 106,6 | 105,2 | 104,4 | 104,4 | 103,3 | 103,1 | 102,1 |
| Подраздел DN: **Прочие производства** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 741,0 | | 1 065,8 | | 1 134,8 | 1 203,4 | 1 217,7 | 1 270,2 | 1 303,1 | 1 346,1 | 1 402,7 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 585,8 | | 97,7 | | 101,6 | 100,8 | 102,0 | 101,3 | 102,7 | 101,9 | 103,5 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 115,1 | | 147,2 | | 104,8 | 105,2 | 105,2 | 104,2 | 104,2 | 104,0 | 104,0 |
| **РАЗДЕЛ E: Производство и распределение электроэнергии, газа и воды** | млн. руб. в ценах соответствующих лет | 21 069,4 | | 21 839,8 | | 23 874,3 | 25 408,0 | 25 787,6 | 26 864,0 | 27 699,0 | 28 351,6 | 29 725,9 |
| Индекс производства | % к предыдущему году | 96,1 | | 98,3 | | 101,5 | 100,4 | 101,9 | 100,6 | 102,2 | 100,8 | 102,5 |
| Индекс-дефлятор | % к предыдущему году | 105,4 | | 105,4 | | 107,7 | 106,0 | 106,0 | 105,1 | 105,1 | 104,7 | 104,7 |
| **III. Агропромышленный комплекс** |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| **Объём продукции сельского хозяйства всех категорий** | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 795,1 | | 796,1 | | 807,4 | 847,6 | 856,3 | 882,7 | 900,2 | 916,5 | 940,0 |
| Индекс производства продукции сельского хозяйства в хозяйствах всех категорий | в % к предыдущему году | 97,3 | | 88,2 | | 97,0 | 99,2 | 101,2 | 99,4 | 101,4 | 99,8 | 101,7 |
| в том числе: |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| **Растениеводство** | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 601,4 | | 587,1 | | 596,0 | 624,8 | 626,0 | 646,4 | 650,6 | 667,6 | 670,2 |
| Индекс производства продукции растениеводства | в % к предыдущему году | 100,4 | | 82,8 | | 94,0 | 98,9 | 100,7 | 99,1 | 101,0 | 99,5 | 101,4 |
| **Животноводство** | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 193,7 | | 209,1 | | 211,4 | 222,8 | 230,4 | 236,2 | 249,6 | 248,8 | 269,7 |
| Индекс производства продукции животноводства | в % к предыдущему году | 131,5 | | 99,2 | | 100,4 | 99,9 | 103,3 | 100,7 | 103,5 | 101,1 | 103,7 |
| **Продукция сельского хозяйства во всех категориях хозяйств:** | |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Продукция в сельскохозяйственных организациях | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 77,8 | | 88,7 | | 93,4 | 99,3 | 99,4 | 105,0 | 105,5 | 110,6 | 111,2 |
| Индекс производства продукции в сельскохозяйственных организациях | в % к предыдущему году | 115,9 | | 100,4 | | 100,7 | 100,5 | 101,6 | 100,9 | 102,3 | 101,3 | 102,6 |
| Продукция в крестьянских (фермерских) хозяйствах и у индивидуальных предпринимателей | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 117,8 | | 122,1 | | 128,5 | 136,8 | 136,9 | 144,5 | 144,9 | 151,7 | 152,0 |
| Индекс производства продукции в крестьянских (фермерских) хозяйствах и у индивидуальных предпринимателей | в % к предыдущему году | 105,1 | | 91,3 | | 100,6 | 100,6 | 101,7 | 100,8 | 102,0 | 101,0 | 102,2 |
| Продукция в хозяйствах населения | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 599,4 | | 585,4 | | 585,5 | 611,5 | 619,9 | 633,2 | 649,8 | 654,1 | 676,8 |
| Индекс производства продукции в хозяйствах населения | в % к предыдущему году | 94,9 | | 86,0 | | 95,6 | 98,7 | 101,0 | 98,8 | 101,1 | 99,3 | 101,4 |
| **IV. Транспорт** |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Протяжённость автомобильных дорог общего пользования с твёрдым покрытием | км | 111,8 | | 117,7 | | 117,7 | 156,0 | 156,0 | 167,7 | 167,7 | 173,8 | 173,8 |
| **V. Инвестиции** |  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |
| Объём инвестиций (в основной капитал) за счёт всех источников финансирования - всего\* | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 69 304,4 | | 38 251,0 | | 38 601,0 | 39 790,1 | 40 676,7 | 41 320,5 | 42 773,4 | 43 065,3 | 45 007,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | 85,8 | | 48,3 | | 95,2 | 98,2 | 100,2 | 99,4 | 100,5 | 100,0 | 100,8 |
|  | индекс-дефлятор,  % к предыдущему году | 105,0 | | 114,3 | | 106,0 | 105,0 | 105,2 | 104,5 | 104,6 | 104,2 | 104,4 |
| Инвестиции в основной капитал за счёт всех источников финансирования (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности) - всего | млн.руб. в ценах соответствующих лет | 69 304,4 | | 38 251,0 | | 38 601,0 | 39 790,1 | 40 676,7 | 41 320,5 | 42 773,4 | 43 065,3 | 45 007,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | 85,8 | | 48,3 | | 95,2 | 98,2 | 100,2 | 99,4 | 100,5 | 100,0 | 100,8 |
|  | индекс-дефлятор,  % к предыдущему году | 105,0 | | 114,3 | | 106,0 | 105,0 | 105,2 | 104,5 | 104,6 | 104,2 | 104,4 |
| в том числе по видам экономической деятельности (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности): | | | | | | | | | | | | |
| Сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство | млн.руб. в ценах соответствующих лет | | 0,04 | | 0,29 | 0,31 | 0,32 | 0,33 | 0,33 | 0,35 | 0,34 | 0,37 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 12,7 | | 634,3 | 100,8 | 98,3 | 99,7 | 99,8 | 100,1 | 100,2 | 100,7 |
| Добыча полезных ископаемых | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 35 221,7 | | 12 817,9 | 14 144,0 | 14 658,1 | 14 924,1 | 15 241,1 | 15 688,7 | 15 881,2 | 16 542,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 134,7 | | 31,8 | 104,1 | 98,7 | 100,3 | 99,5 | 100,5 | 100,0 | 101,0 |
| в т.ч. |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - добыча топливно-энергетических полезных ископаемых | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 35 221,7 | | 12 817,9 | 14 144,0 | 14 658,1 | 14 924,1 | 15 241,1 | 15 688,7 | 15 881,2 | 16 542,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 134,7 | | 31,8 | 104,1 | 98,7 | 100,3 | 99,5 | 100,5 | 100,0 | 101,0 |
| Обрабатывающие производства | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 8 612,9 | | 988,1 | 1 063,8 | 1 105,2 | 1 121,7 | 1 134,7 | 1 173,3 | 1 183,1 | 1 231,4 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 857,1 | | 10,0 | 101,6 | 98,9 | 100,2 | 98,2 | 100,0 | 100,1 | 100,5 |
| в т.ч. |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - производство нефтепродуктов | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 8 069,7 | | 671,6 | 738,2 | 771,2 | 783,6 | 789,8 | 821,3 | 823,0 | 861,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 1 458,3 | | 7,3 | 103,7 | 99,5 | 100,9 | 98,0 | 100,2 | 100,0 | 100,5 |
| - производство прочих неметаллических минеральных продуктов | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 6,8 | | 3,7 | 3,9 | 4,0 | 4,1 | 4,2 | 4,3 | 4,4 | 4,5 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 74,4 | | 47,6 | 99,0 | 98,2 | 99,7 | 100,0 | 100,6 | 100,5 | 101,0 |
| - производство машин и оборудования | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 481,5 | | 216,5 | 220,8 | 225,1 | 227,9 | 231,0 | 236,2 | 240,7 | 247,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 124,7 | | 39,3 | 96,2 | 97,1 | 98,1 | 98,2 | 99,1 | 100,0 | 100,4 |
| - прочие производства | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 54,9 | | 96,3 | 100,9 | 104,9 | 106,1 | 109,7 | 111,5 | 115,0 | 117,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 97,4 | | 153,5 | 98,8 | 99,0 | 100,0 | 100,1 | 100,5 | 100,6 | 101,0 |
| Производство и распределение электроэнергии, газа и воды | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 2 181,4 | | 7 139,9 | 7 666,7 | 7 969,5 | 8 226,7 | 8 203,2 | 8 622,3 | 8 547,7 | 9 046,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 79,4 | | 286,4 | 101,3 | 99,0 | 102,0 | 98,5 | 100,2 | 100,0 | 100,5 |
| Строительство | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 1 439,4 | | 915,0 | 965,1 | 996,1 | 1 015,3 | 1 035,7 | 1 065,2 | 1 079,2 | 1 117,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 133,8 | | 55,6 | 99,5 | 98,3 | 100,0 | 99,5 | 100,3 | 100,0 | 100,5 |
| Оптовая и розничная торговля | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 322,8 | | 387,0 | 397,9 | 406,5 | 416,1 | 420,5 | 435,7 | 438,6 | 457,1 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 55,6 | | 104,9 | 97,0 | 97,3 | 99,4 | 99,0 | 100,1 | 100,1 | 100,5 |
| Гостиницы и рестораны | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 9,4 | | 77,6 | 81,4 | 85,3 | 85,6 | 89,3 | 90,3 | 93,9 | 95,4 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 895,2 | | 722,3 | 99,0 | 99,8 | 100,0 | 100,2 | 100,8 | 100,9 | 101,2 |
| Транспорт и связь | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 9 715,7 | | 6 170,6 | 3 839,5 | 3 632,4 | 3 703,9 | 3 773,1 | 3 878,2 | 3 931,6 | 4 061,0 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 25,7 | | 55,6 | 58,7 | 90,1 | 91,7 | 99,4 | 100,1 | 100,0 | 100,3 |
| Финансовая деятельность | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 1 408,3 | | 1 286,4 | 1 306,3 | 1 337,3 | 1 361,9 | 1 386,3 | 1 424,5 | 1 447,4 | 1 494,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 72,6 | | 79,9 | 95,8 | 97,5 | 99,1 | 99,2 | 100,0 | 100,2 | 100,5 |
| Операции с недвижимым имуществом, аренда и предоставление услуг | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 8 913,1 | | 7 323,8 | 7 903,0 | 8 323,0 | 8 521,8 | 8 706,2 | 9 029,7 | 9 071,9 | 9 521,3 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 103,3 | | 71,9 | 101,8 | 100,3 | 102,5 | 100,1 | 101,3 | 100,0 | 101,0 |
| Государственное управление и обеспечение военной безопасности; обязательное социальное обеспечение | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 73,9 | | 21,3 | 22,4 | 23,0 | 23,6 | 24,0 | 24,9 | 25,1 | 26,3 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 166,5 | | 25,2 | 99,2 | 97,8 | 100,1 | 99,9 | 100,7 | 100,3 | 101,0 |
| Образование | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 460,3 | | 686,0 | 756,2 | 783,7 | 796,3 | 819,0 | 837,1 | 857,7 | 882,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 113,0 | | 130,4 | 104,0 | 98,7 | 100,1 | 100,0 | 100,5 | 100,5 | 101,0 |
| Здравоохранение и представление социальных услуг | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 787,1 | | 304,3 | 312,9 | 322,6 | 329,5 | 335,4 | 346,0 | 349,5 | 364,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 245,3 | | 33,8 | 97,0 | 98,2 | 100,1 | 99,5 | 100,4 | 100,0 | 101,0 |
| Предоставление прочих коммунальных социальных и персональных услуг | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 158,4 | | 132,8 | 141,5 | 147,1 | 149,9 | 151,7 | 157,1 | 158,1 | 165,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 144,3 | | 73,3 | 100,5 | 99,0 | 100,7 | 98,7 | 100,2 | 100,0 | 101,0 |
| Инвестиции в основной капитал (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности) по источникам финансирования: | | | | | | | | | | | | |
| Собственные средства предприятий | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 59 610,1 | | 26 276,7 | 27 992,6 | 28 921,9 | 29 448,3 | 30 072,2 | 30 940,5 | 31 350,2 | 32 475,2 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 111,7 | | 38,6 | 100,5 | 98,4 | 100,0 | 99,5 | 100,4 | 100,0 | 100,5 |
| Привлечённые средства | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 9 694,3 | | 11 974,3 | 10 608,4 | 10 868,2 | 11 228,4 | 11 248,3 | 11 832,9 | 11 715,1 | 12 532,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 35,3 | | 108,1 | 83,6 | 97,6 | 100,6 | 99,0 | 100,7 | 100,0 | 101,4 |
| из них: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - кредиты банков | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 1 087,5 | | 977,6 | 2 281,9 | 1 370,5 | 1 404,3 | 1 432,2 | 1 470,4 | 1 495,3 | 1 539,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 62,3 | | 78,6 | 220,2 | 57,2 | 58,5 | 100,0 | 100,1 | 100,2 | 100,3 |
| - заёмные средства других организаций | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 3 523,0 | | 1 906,6 | 2 023,0 | 2 060,4 | 2 109,0 | 2 077,8 | 2 172,9 | 2 072,0 | 2 205,0 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 15,6 | | 47,3 | 100,1 | 97,0 | 99,1 | 96,5 | 98,5 | 95,7 | 97,2 |
| - бюджетные средства | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 2 193,7 | | 1 375,4 | 1 426,8 | 1 449,1 | 1 473,2 | 1 476,7 | 1 584,1 | 1 551,7 | 1 801,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 135,8 | | 54,9 | 97,9 | 96,7 | 98,1 | 97,5 | 102,8 | 100,8 | 108,9 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| из федерального бюджета | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 133,1 | | 80,1 | 83,7 | 84,1 | 85,0 | 85,5 | 86,9 | 87,1 | 89,1 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 83,4 | | 52,7 | 98,6 | 95,7 | 96,5 | 97,3 | 97,7 | 97,8 | 98,2 |
| из бюджетов субъектов федерации | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 2 060,6 | | 1 295,3 | 1 343,1 | 1 365,0 | 1 388,2 | 1 391,2 | 1 497,2 | 1 464,6 | 1 712,5 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 141,6 | | 55,0 | 97,8 | 96,8 | 98,2 | 97,5 | 103,1 | 101,0 | 109,6 |
| - в т.ч. из местного бюджета | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 389,0 | | 197,2 | 233,2 | 243,0 | 257,7 | 250,8 | 268,3 | 260,8 | 279,8 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 91,3 | | 44,4 | 111,6 | 99,2 | 105,0 | 98,8 | 99,5 | 99,8 | 99,9 |
| - в т.ч. из окружного бюджета (в том числе программа "Сотрудничество") | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 1 671,6 | | 1 098,1 | 1 109,9 | 1 122,0 | 1 130,5 | 1 140,4 | 1 228,9 | 1 203,8 | 1 432,7 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 162,4 | | 57,5 | 95,4 | 96,3 | 96,8 | 97,3 | 103,9 | 101,3 | 111,7 |
| - прочие | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 2 890,1 | | 7 714,7 | 4 876,7 | 5 988,2 | 6 241,9 | 6 261,6 | 6 605,5 | 6 596,1 | 6 986,3 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 192,4 | | 233,5 | 59,6 | 116,9 | 121,7 | 100,1 | 101,2 | 101,1 | 101,3 |
| Объём работ, выполненных по виду деятельности "Строительство" | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 20 366,1 | | 15 789,1 | 16 404,9 | 16 974,2 | 17 228,2 | 17 907,8 | 18 303,0 | 18 913,5 | 19 485,1 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 127,1 | | 73,9 | 100,0 | 99,3 | 100,4 | 100,0 | 100,7 | 100,3 | 101,1 |
|  | индекс-дефлятор,  % к предыдущему году | | 106,4 | | 104,9 | 103,9 | 104,2 | 104,6 | 105,5 | 105,5 | 105,3 | 105,3 |
| **VI. Труд** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Численность трудовых ресурсов | тыс.человек | | 176,9 | | 176,7 | 176,6 | 176,2 | 176,5 | 175,9 | 176,4 | 175,5 | 176,3 |
| Численность занятых в экономике (среднегодовая) - всего | тыс.человек | | 130,7 | | 125,7 | 125,9 | 126,1 | 126,6 | 126,6 | 127,5 | 127,1 | 128,3 |
| Из численности занятых всего: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - на предприятиях и в организациях государственной и муниципальной форм собственности | тыс.человек | | 36,14 | | 34,76 | 34,81 | 34,87 | 35,00 | 35,00 | 35,25 | 35,14 | 35,47 |
| - в общественных объединениях и организациях | тыс.человек | | 0,31 | | 0,30 | 0,30 | 0,30 | 0,30 | 0,30 | 0,31 | 0,31 | 0,31 |
| - на предприятиях и организациях со смешанной формой собственности | тыс.человек | | 2,43 | | 2,34 | 2,34 | 2,35 | 2,35 | 2,35 | 2,37 | 2,36 | 2,39 |
| - в предприятиях с иностранным участием | тыс.человек | | 6,51 | | 6,26 | 6,27 | 6,28 | 6,30 | 6,30 | 6,35 | 6,33 | 6,39 |
| - в частном секторе - всего | тыс.человек | | 85,31 | | 82,04 | 82,18 | 82,30 | 82,65 | 82,65 | 83,22 | 82,96 | 83,74 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - в крестьянских (фермерских) хозяйствах (включая наёмных работников) | тыс.человек | | 0,20 | | 0,20 | 0,20 | 0,20 | 0,20 | 0,20 | 0,20 | 0,20 | 0,20 |
| - на частных предприятиях | тыс.человек | | 69,81 | | 66,34 | 66,48 | 66,60 | 66,85 | 66,75 | 67,22 | 66,96 | 67,64 |
| - индивидуальным трудом и по найму у отдельных граждан (включая личное подсобное хозяйство) | тыс.человек | | 15,30 | | 15,50 | 15,50 | 15,50 | 15,60 | 15,70 | 15,80 | 15,80 | 15,90 |
| Учащиеся с отрывом от производства | тыс.человек | | 14,8 | | 14,9 | 15,0 | 15,2 | 15,3 | 15,3 | 15,4 | 15,4 | 15,5 |
| Лица в трудоспособном возрасте не занятые трудовой деятельностью и учёбой | тыс.человек | | 14,7 | | 14,9 | 14,5 | 14,1 | 14,0 | 14,1 | 14,0 | 14,0 | 13,9 |
| Численность безработных, зарегистрированных в службе занятости | тыс.человек | | 0,175 | | 0,210 | 0,215 | 0,220 | 0,210 | 0,217 | 0,208 | 0,213 | 0,206 |
| Среднесписочная численность работающих на территориально обособленных подразделениях предприятий города | тыс.человек | | 16,7 | | 21,2 | 21,2 | 20,8 | 20,6 | 19,9 | 19,5 | 19,0 | 18,6 |
| Численность работников предприятий и организаций - всего | тыс.человек | | 115,2 | | 110,0 | 110,2 | 110,4 | 110,8 | 110,7 | 111,5 | 111,1 | 112,2 |
| **VII. Денежные доходы и расходы населения** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Доходы - всего** | млн.руб. | | 121 059,1 | | 121 586,5 | 127 584,3 | 132 861,7 | 133 964,7 | 138 771,7 | 141 174,9 | 145 380,0 | 149 248,8 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| оплата труда | млн.руб. | | 67 094,7 | | 66 331,2 | 70 443,7 | 73 676,6 | 74 423,8 | 77 213,1 | 78 703,2 | 81 073,8 | 83 386,0 |
| социальные трансферты - всего | млн.руб. | | 19 333,1 | | 19 802,9 | 21 084,3 | 22 173,1 | 22 298,1 | 23 426,9 | 23 751,1 | 24 732,2 | 25 292,9 |
| в т.ч.пенсии | млн.руб. | | 13 232,8 | | 15 370,0 | 16 559,9 | 17 513,4 | 17 547,1 | 18 600,5 | 18 721,5 | 19 700,5 | 19 938,1 |
| доходы от собственности, предпринимателькой деятельности и др.виды доходов | млн.руб. | | 34 631,3 | | 35 452,4 | 36 056,3 | 37 012,0 | 37 242,8 | 38 131,7 | 38 720,6 | 39 574,0 | 40 569,9 |
| Реальные располагаемые денежные доходы населения | % к предыдущему  году | | 100,3 | | 88,6 | 98,3 | 99,1 | 100,1 | 99,8 | 101,3 | 100,4 | 101,4 |
| **Расходы и сбережения - всего** | млн.руб. | | 142 125,9 | | 146 826,7 | 154 446,0 | 161 598,4 | 162 907,2 | 168 937,1 | 171 394,2 | 176 384,2 | 181 263,6 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| покупка товаров и оплата услуг | млн.руб. | | 110 388,4 | | 114 584,3 | 121 523,4 | 128 240,1 | 129 064,5 | 134 767,0 | 136 280,1 | 140 977,8 | 144 294,2 |
| обязательные платежи и разнообразные взносы | млн.руб. | | 22 250,5 | | 21 344,3 | 21 659,7 | 22 093,1 | 22 569,5 | 22 907,7 | 23 765,8 | 24 106,9 | 25 484,6 |
| прочие расходы (прирост сбережений во вкладах и ценных бумагах, расходы на приобретение недвижимости, валюты, изменение задолженности по ссудам и пр.) | млн.руб. | | 9 487,0 | | 10 898,1 | 11 262,9 | 11 265,2 | 11 273,2 | 11 262,4 | 11 348,3 | 11 299,5 | 11 484,8 |
| Среднемесячный доход на душу населения | рублей | | 37 755,5 | | 37 568,4 | 39 088,3 | 40 422,8 | 40 728,7 | 41 975,7 | 42 625,3 | 43 752,3 | 44 787,2 |
| Среднемесячная заработная плата 1 работающего | рублей | | 48 534,9 | | 48 638,6 | 51 560,4 | 53 829,0 | 54 190,0 | 56 259,9 | 56 980,8 | 58 860,3 | 60 000,7 |
| Среднемесячный размер пенсии | рублей | | 16 635,4 | | 18 430,7 | 18 928,3 | 19 534,0 | 19 534,0 | 20 315,4 | 20 315,4 | 21 128,0 | 21 128,0 |
| Среднемесячный доход пенсионера | рублей | | 17 164,8 | | 18 986,3 | 19 388,3 | 19 965,1 | 19 975,3 | 20 722,2 | 20 740,0 | 21 513,8 | 21 537,8 |
| ***Социальные индикаторы*** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Темп роста номинальной оплаты труда | % | | 104,9 | | 100,2 | 106,0 | 104,4 | 105,1 | 104,5 | 105,2 | 104,6 | 105,3 |
| Индекс роста реальной оплаты труда | % | | 98,9 | | 87,6 | 98,6 | 99,0 | 100,0 | 99,7 | 101,1 | 100,3 | 101,2 |
| Темп роста денежных доходов населения | % | | 105,9 | | 99,5 | 104,0 | 103,4 | 104,2 | 103,8 | 104,7 | 104,2 | 105,1 |
| Индекс реальных денежных доходов населения | % | | 100,3 | | 88,6 | 98,3 | 99,1 | 100,1 | 99,8 | 101,3 | 100,4 | 101,4 |
| Темп роста пенсии | % | | 108,7 | | 110,8 | 102,7 | 103,2 | 103,2 | 104,0 | 104,0 | 104,0 | 104,0 |
| ***Среднемесячный бюджет прожиточного минимума*** | | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| на душу населения | рублей | | 11 552,5 | | 14 316,0 | 15 232,2 | 16 070,0 | 16 009,1 | 17 683,4 | 17 481,9 | 18 443,8 | 18 181,2 |
| трудоспособного населения | рублей | | 12 272,5 | | 14 922,0 | 15 877,0 | 16 750,2 | 16 686,7 | 18 432,0 | 18 221,9 | 19 224,5 | 18 950,8 |
| пенсионеров | рублей | | 9 324,0 | | 11 316,0 | 12 040,2 | 12 702,4 | 12 654,3 | 13 977,8 | 13 818,5 | 14 578,8 | 14 371,2 |
| детей | рублей | | 11 093,5 | | 13 594,0 | 14 464,0 | 15 259,5 | 15 201,7 | 16 791,6 | 16 600,2 | 17 513,6 | 17 264,2 |
| ***Соотношение прожиточного минимума:*** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| средней заработной платы | коэффициент | | 3,95 | | 3,26 | 3,25 | 3,21 | 3,25 | 3,05 | 3,13 | 3,06 | 3,17 |
| среднедушевого дохода | коэффициент | | 3,27 | | 2,62 | 2,57 | 2,52 | 2,54 | 2,37 | 2,44 | 2,37 | 2,46 |
| среднего дохода пенсионера | коэффициент | | 1,84 | | 1,68 | 1,61 | 1,57 | 1,58 | 1,48 | 1,50 | 1,48 | 1,50 |
| **VIII. Потребительский рынок** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Индекс потребительских цен на конец года | % к декабрю | | 108,2 | | 113,4 | 106,5 | 104,9 | 104,0 | 104,5 | 104,0 | 104,0 | 104,0 |
| Индекс потребительских цен в среднем за год | к соответствующему периоду  предыдущего года, % | | 106,1 | | 114,5 | 107,5 | 105,5 | 105,1 | 104,8 | 104,0 | 104,3 | 104,0 |
| **Оборот розничной торговли** | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 88 048,1 | | 90 556,5 | 96 066,4 | 101 254,0 | 101 979,3 | 106 220,3 | 107 646,7 | 110 800,5 | 113 748,5 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 101,2 | | 90,4 | 98,5 | 100,0 | 101,1 | 100,1 | 101,4 | 100,3 | 101,8 |
| Индекс-дефлятор оборота розничной торговли | в % к предыдущему году | | 104,1 | | 113,8 | 107,7 | 105,4 | 105,0 | 104,8 | 104,1 | 104,0 | 103,8 |
| **Оборот общественного питания** | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 4 695,5 | | 5 138,1 | 5 413,0 | 5 693,6 | 5 745,9 | 5 966,9 | 6 041,5 | 6 229,7 | 6 371,1 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 107,6 | | 86,7 | 98,0 | 99,7 | 101,0 | 100,0 | 101,1 | 100,1 | 101,4 |
| Индекс цен на продукцию общественного питания | в % к предыдущему году | | 106,8 | | 126,2 | 107,5 | 105,5 | 105,1 | 104,8 | 104,0 | 104,3 | 104,0 |
| **Объём платных услуг населению** | млн.руб. в ценах  соответствующих лет | | 17 644,8 | | 18 889,7 | 20 044,0 | 21 292,5 | 21 339,3 | 22 579,8 | 22 591,9 | 23 947,6 | 24 174,6 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 102,0 | | 96,1 | 99,0 | 100,5 | 101,2 | 100,9 | 101,7 | 101,2 | 102,3 |
| Индекс цен и тарифов на услуги | в % к предыдущему году | | 106,6 | | 111,4 | 107,2 | 105,7 | 105,2 | 105,1 | 104,1 | 104,8 | 104,6 |
| **IX. Развитие отраслей социальной сферы** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Ввод в эксплуатацию жилых домов за счёт всех источников финансирования | тыс.кв.м общей  площади | | 177,3 | | 120,9 | 125,8 | 130,0 | 142,0 | 136,0 | 148,0 | 143,0 | 150,0 |
| в том числе за счёт: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - средств бюджетов субъектов Российской Федерации и средств местного бюджета | тыс.кв.м общей  площади | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| - из общего итога - индивидуальные жилые дома, построенные населением за свой счет и с помощью кредитов | тыс.кв.м общей  площади | | 9,8 | | 5,5 | 5,0 | 5,0 | 8,0 | 5,0 | 8,0 | 5,0 | 8,0 |
| Средняя обеспеченность населения площадью жилых квартир (на конец года) | кв.м. на человека | | 18,9 | | 19,0 | 19,3 | 19,6 | 19,6 | 20,0 | 20,0 | 20,3 | 20,4 |
| Полная стоимость предоставляемых населению жилищно-коммунальных услуг | млн.руб. | | 5 867,3 | | 5 758,4 | 6 002,6 | 6 298,5 | 6 334,6 | 6 667,5 | 6 824,5 | 7 135,1 | 7 340,8 |
| Доля платежей населения в покрытии затрат на все виды жилищно-коммунальных услуг с учётом жилого фонда старой части города | % | | 98 | | 98 | 98 | 98 | 98 | 98 | 98 | 98 | 98 |
|  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Численность детей в дошкольных образовательных организациях | тыс.человек | | 16,225 | | 17,309 | 18,766 | 18,766 | 18,801 | 18,919 | 18,923 | 18,925 | 18,929 |
| Численность учащихся в организациях: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| общеобразовательных | человек | | 30 001 | | 30 837 | 31 730 | 32 516 | 32 566 | 32 626 | 33 093 | 33 537 | 33 656 |
| начального профессионального образования | тыс.человек | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| среднего профессионального образования | тыс.человек | | 4,96 | | 5,55 | 5,57 | 5,77 | 5,78 | 5,68 | 5,69 | 5,6 | 5,61 |
| высшего профессионального образования | тыс.человек | | 3,81 | | 3,90 | 3,73 | 3,46 | 3,49 | 3,19 | 3,22 | 3,00 | 3,02 |
| Выпуск специалистов организациями: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| среднего профессионального образования | человек | | 1 233 | | 1 051 | 1 095 | 1 404 | 1 424 | 1 533 | 1 553 | 1 600 | 1 620 |
| высшего профессионального образования | человек | | 902 | | 1 017 | 968 | 996 | 1 016 | 1 101 | 1 121 | 1 030 | 1 050 |
| Обеспеченность: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| - больничными койками | коек на 10 тыс.  населения | | 115,4 | | 113,6 | 112,6 | 152 | 151,9 | 151,1 | 150,9 | 150,4 | 149,9 |
| в том числе койками: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| интенсивного лечения | коек на 10 тыс.  населения | | 46,1 | | 45,7 | 45,3 | 68,5 | 68,4 | 68,1 | 68 | 67,8 | 67,6 |
| восстановительного лечения | коек на 10 тыс.  населения | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| для лечения хронических больных | коек на 10 тыс. населения | | 28,3 | | 27,5 | 27,3 | 35,2 | 35,2 | 35,0 | 35,0 | 34,9 | 34,7 |
| медико-социальной помощи | коек на 10 тыс.  населения | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| стационаров дневного пребывания | коек на 10 тыс.  населения | | 18,7 | | 18,5 | 18,3 | 18,2 | 18,2 | 18,1 | 18,1 | 18,0 | 18,0 |
| - амбулаторно-поликлиническими учреждениями | посещений в смену  на 10 тыс. населения | | 207,2 | | 205,3 | 203,5 | 202,1 | 202,0 | 200,9 | 200,6 | 199,9 | 199,4 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| дневными стационарами | посещений в смену  на 10 тыс. населения | | 18,7 | | 18,5 | 18,3 | 18,2 | 18,2 | 18,1 | 18,1 | 18,0 | 18,0 |
| фельдшерско-акушерскими пунктами | посещений в смену  на 10 тыс. населения | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| - врачами | человек  на 10 тыс. населения | | 48,1 | | 47,3 | 46,9 | 46,6 | 46,6 | 46,4 | 46,3 | 46,1 | 46,0 |
| в том числе: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| врачами общей практики (семейными врачами) | человек  на 10 тыс. населения | | 0,3 | | 0,3 | 0,3 | 0,3 | 0,3 | 0,3 | 0,3 | 0,3 | 0,3 |
| средним медицинским персоналом | человек  на 10 тыс. населения | | 134,0 | | 133,4 | 132,3 | 131,4 | 131,3 | 130,6 | 130,4 | 130,0 | 129,6 |
| - стационарными учреждениями социального обслуживание престарелых и инвалидов (взрослых и детей) | мест  на 10 тыс. населения | | 3,2 | | 3,2 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 | 3,1 |
| - общедоступными библиотеками | учреждений  на 100 тыс.населения | | 6,7 | | 6,7 | 6,3 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 | 5,8 |
| - учреждениями культурно-досугового типа | учреждений  на 100 тыс.населения | | 1,1 | | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 | 1,1 |
| - дошкольными образовательными организациями | мест на 100 детей дошкольного  возраста | | 55,9 | | 58,8 | 61,5 | 61,1 | 61,1 | 60,9 | 60,8 | 61,4 | 61,2 |
| Численность обучающихся в первую смену в дневных организациях общего образования в % к общему числу обучающихся в этих организациях | % | | 85 | | 83 | 89 | 89 | 90 | 90 | 90 | 90 | 90 |
| город | % | | 85 | | 83 | 89 | 89 | 90 | 90 | 90 | 90 | 90 |
| село | % | | - | | - | - | - | - | - | - | - | - |
| **X. Охрана окружающей среды** |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Инвестиции в основной капитал, направленные на охрану окружающей среды и рациональное использование природных ресурсов за счёт всех источников финансирования | млн.руб. | | 116,9 | | 247,1 | 262,2 | 275,6 | 277,2 | 288,9 | 292,3 | 302,5 | 308,2 |
|  | в % к предыд. году  в сопоставимых  ценах | | 148,8 | | 184,9 | 100,1 | 100,1 | 100,5 | 100,3 | 100,8 | 100,5 | 101,0 |
| **ХI. Производство важнейших видов продукции в натуральном выражении** | | | | | |  |  |  |  |  |  |  |
| Картофель | тыс. тонн | | 11,04 | | 10,35 | 10,46 | 10,48 | 10,54 | 10,59 | 10,64 | 10,70 | 10,77 |
| Овоши | тыс. тонн | | 2,489 | | 2,430 | 2,435 | 2,440 | 2,449 | 2,445 | 2,455 | 2,450 | 2,461 |
| Скот и птица | тыс. тонн | | 1,19 | | 1,49 | 1,50 | 1,51 | 1,51 | 1,51 | 1,52 | 1,52 | 1,53 |
| Молоко | тыс. тонн | | 0,638 | | 0,683 | 0,686 | 0,690 | 0,695 | 0,696 | 0,703 | 0,703 | 0,710 |
| Яйца | млн. штук | | 12,33 | | 20,53 | 21,24 | 21,71 | 22,58 | 22,41 | 23,50 | 23,10 | 24,45 |
| Древесина деловая\* | тыс. плот. куб. м | | 149,2 | | 112,2 | 112,3 | 112,5 | 113,9 | 113,0 | 116,2 | 113,7 | 119,3 |
| Нефть, включая газовый конденсат\* | тыс. тонн | | 20 693,9 | | 3 073,0 | 2 260,3 | 2 231,4 | 2 301,0 | 2 105,7 | 2 238,9 | 1 994,6 | 2 187,4 |
| Газ естественный (природный)\* | млн. куб. м | | 5 677,8 | | 122,3 | 108,6 | 107,5 | 109,5 | 102,6 | 105,7 | 99,1 | 103,6 |
| Товарная пищевая рыбная продукция, включая консервы рыбные\* | тыс. тонн | | 0,00100 | | 0,00060 | 0,00061 | 0,00062 | 0,00064 | 0,00064 | 0,00068 | 0,00067 | 0,00073 |
| Пиво\* | тыс. дкл | | 122,5 | | 159,7 | 162,1 | 163,1 | 165,2 | 164,4 | 168,8 | 166,2 | 173,2 |
| Обувь\* | тыс. пар | | 0,74 | | 0,52 | 0,55 | 0,55 | 0,56 | 0,56 | 0,58 | 0,58 | 0,61 |
| Пиломатериалы\* | тыс. куб. м | | 3,60 | | 3,00 | 3,20 | 3,24 | 3,32 | 3,30 | 3,47 | 3,38 | 3,65 |
| Топливо дизельное\* | тыс. тонн | | 538,6 | | 536,1 | 546,8 | 549,5 | 560,5 | 555,5 | 581,2 | 564,9 | 605,6 |
| Блоки крупные стеновые (включая бетонные блоки стен подвалов)\* | млн. условных  кирпичей | | 1,00 | | 0,60 | 0,63 | 0,65 | 0,69 | 0,67 | 0,72 | 0,68 | 0,74 |
| Электроэнергия\* | млн. кВт. ч | | 235,00 | | 38,40 | 38,80 | 38,96 | 39,30 | 39,27 | 40,00 | 39,74 | 40,90 |
| в том числе вырабатываемая: |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ТЭС | млн. кВт. ч | | 235,00 | | 38,40 | 38,80 | 38,96 | 39,30 | 39,27 | 40,00 | 39,74 | 40,90 |
|  |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |
| \* - по крупным и средним организациям |  | |  | |  |  |  |  |  |  |  |  |